
El guajiro Luis Díaz Marulanda hizo gol ayer en la victoria de Liverpool 
4-1 ante Chelsea, encuentro válido por la Premier League inglesa
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El alcalde Miguel Felipe Aragón enca-
bezó Consejo de Seguridad en el munici-
pio, reuniendo a miembros de la fuerza 
pública y otras entidades para coordinar 
estrategias conjuntas y abordar los desa-
fíos de seguridad en el municipio fronte-
rizo.

Este es el segundo encuentro de se-
guridad presidido por Aragón González.

 En el Consejo de Seguridad se contó 
con la participación del Secretario de Go-
bierno del Municipio Kevin Simón López, 
los comandantes del Quinto Distrito Es-
pecial de Policía y Estación de Policía, 
CTI, Personería, Instituto de Tránsito Mu-
nicipal, entre otros organismos.

“Recuperar la seguridad es también 
reconstruir la confianza ciudadana en 
nuestras instituciones. Este objetivo es 
esencial para restaurar la tranquilidad 
en Maicao porque aunque no descono-
cemos las diferentes problemáticas exis-
tentes, es nuestra tierra hay mucha gente 
buena, y es necesario garantizar la segu-
ridad de la población por eso debemos 
ir más allá y que no quede en un simple 
encuentro”, afirmó el mandatario, quien 

además sostuvo que a partir de este Con-
cejo de Seguridad la fuerza pública hará 
presencia en los barrios y en los sectores 
que ameritan atención urgente.

Es de resaltar que desde el primer 
Consejo de Seguridad presidido por el 
mandatario de los maicaeros, usuarios 
de la carretera Troncal del Caribe, espe-
cíficamente en las vías que conectan con 
Maicao, han podido ver puntos de control 
de Policía y Ejército patrullando en pun-
tos álgidos en los que anteriormente se 
presentaron hechos delictivos.

“Estamos unidos, y si lo hacemos de 
verdad, articuladamente, vamos a avan-
zar en el tema de seguridad porque no 
podemos permitir que la gente buena y 
trabajadora viva con miedo y la meta de 
su alcalde y las autoridades es frenar las 
extorsiones y las intimidaciones a la po-
blación. Es un hecho que en la Alcaldía 
de Maicao estamos comprometidos en 
brindar apoyo a todas las instituciones 
que participan en esta lucha contra la 
inseguridad”, puntualizó Miguel Felipe 
Aragón González, Primera Autoridad Mu-
nicipal.

Los rectores de la capital de 
La Guajira salieron de dudas 
luego de un encuentro con el 
alcalde Genaro Redondo y sus 
funcionarios, todo esto teniendo 
en cuenta el regreso a clases 
este lunes 5 de febrero.

El mandatario de los rioha-
cheros informó en sus redes so-
ciales que “seguimos planifican-
do por la niñez y la juventud”.

De igual manera, contó el 
burgomaestre que “hoy abri-
mos un espacio de escucha y 
de construcción conjunta, con 
nuestros rectores de institucio-

nes educativas que son funda-
mentales para establecer esa 
hoja de ruta que nos garantizará 
la calidad educativa”.

Redondo Choles reveló tam-
bién que este encuentro tuvo 
como finalidad, además, dejar 
todo claro y preparado en rela-
ción a la gestión educativa para 
este año 2024.

“Por los futuros profesiones 
de Riohacha daremos pie a in-
versiones y gestiones en infraes-
tructura, menaje, programas de 
formación y estrategias de per-
manencia”, aseveró el alcalde.

Que será este lunes 5 de febrero

Rectores de instituciones educativas de Riohacha se
reunieron con el alcalde Genaro Redondo para dejar todo 
listo para el regreso a clases

Alcalde de Maicao 
preside Consejo de 
Seguridad en el que se 
adoptan medidas para 
atacar la delincuencia

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, se reúne con los rectores de las instituciones educativas de la ciudad para discutir estrategias y coordinar acciones en preparación para el regreso a clases.
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EL CONGRESITO

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, pidió al gobierno 
nacional que protejan a la población wayuu y cumplan la 
sentencia T-302

En un encuentro realizado con el gobernador y la consejera para las regiones de la presidencia de la república

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón González, 
participó en un encuentro 

dirigido por el Gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, centrado 
en el seguimiento de la senten-
cia T-302. 

Cabe indicar que esta sen-
tencia salvaguarda los derechos 
fundamentales de agua, salud y 
alimentación de las comunida-
des indígenas wayuu.

De igual manera, durante la 
reunión, la administración muni-
cipal propuso la creación de un 
Instituto de Agua para proteger 
las fuentes hídricas en la zona 

rural, facilitando la reparación 
y mantenimiento de pozos, mo-
linos y jagüeyes, con el objetivo 
principal de mejorar el acceso al 
agua en estas áreas.

Asimismo, el mandatario de 
los maicaeros planteó la crea-
ción de un fondo especial para 
prevenir la deserción de adul-
tos, madres y niños que reciben 
atención en distintos centros de 
salud. 

“Este compromiso refleja el 
esfuerzo conjunto por garanti-
zar el bienestar y los derechos 
fundamentales de la población 
wayuu, especialmente la niñez”, 
advirtió Aragón González.

En este encuentro estuvo por 
el gobierno nacional la conseje-
ra para las regiones del gobier-
no del cambio, Sandra Ortiz. 

“Avanzamos por el bienestar 
de La Guajira. En la Goberna-
ción, supervisamos el cumpli-
miento de los compromisos ad-
quiridos en la Sentencia T-302. 
El Gobierno Nacional sigue com-
prometido con brindar atención 
integral en salud, alimentación, 
educación, reactivación eco-
nómica, agua potable, empleo, 
energía renovable y vivienda 
digna”, sostuvo Sandra Ortiz, 
consejera para las regiones de 
la presidencia de la república.

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, participa en un encuen-
tro liderado por el Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, para dar seguimien-
to a la sentencia T-302 y discutir propuestas en beneficio de las comunidades 
indígenas wayuu.

Jairo Aguilar, Gobernador de La Gua-
jira.

Sandra Ortiz, consejera para las re-
giones del gobierno del cambio.

Hoy, se inician en 
firme las sesiones 
ordinarias del
Concejo del Distrito 
de Riohacha, para 
un periodo de
cuatro años

Una propuesta que tendría 
que ser consultada con las 
comunidades del barrio 
José Antonio Galán

La Directora de la
Fiscalía Seccional 
Guajira, Silvia
Elena Hoyos González, 
anunció la apertura 
de una oficina en la 
Casa de Justicia del 
Distrito de Riohacha

Los aires acondicionados 
del recinto de la Asamblea 
Departamental de La Guajira 
no están dañados, sino que 
los bandidos se robaron sus 
cables eléctricos externos

Será a partir de las nueve de la 
mañana y lo instalará el alcalde 
Genaro Redondo Choles, o su 
delegado.
En estas sesiones ordinarias 
uno de los primeros proyectos 
de acuerdos que deberá ser es-
tudiado y aprobado tiene que 
ver el de las facultades al eje-
cutivo distrital para que pueda 
modificar, crear nuevos rubros 
que le permita adaptarlo a su 
gobierno que se inició el prime-
ro de enero del año en curso.
Se recuerda que el presiden-
te del Concejo del Distrito de 
Riohacha, es Ghandy Romero 
Epinayuu, quien pertenece a la 
etnia wayuu.
¡Y... listo el Pollo!

Lo que obligó a el presidente Pablo Pa-
rra Córdoba a ponerse las "pilas" y poder 
comprar los nuevos cables y como por 
arte de magia los aires acondicionados 
volvieron a funcionar de la mejor mane-
ra. 
Esta es la tercera vez que los cables ex-
ternos de los aires acondicionados del 
recinto de la democracia de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, fueron ro-
bados por bandidos que en ningún mo-
mento son capturados por la Policía Na-
cional.
¡Y... no me digas más!

Tiene que ver con la cárcel vieja inaugurada 
el 2 de febrero de 1963.
Y la propuesta proviene del secretario de 
Gobierno Departamental, Misael Velázquez 
Granadillo, en el sentido de que la cárcel 
vieja podría servir para los reclusos que 
no estarían condenados y estarían siendo 
judicializados. Mientras que la cárcel que 
se está construyendo y podría estar termi-
nada a finales de este año serviría para los 
reclusos que están condenados. Esta cárcel 
tendrá una capacidad para 1. 772 reclusos.
Cabe destacar, que los habitantes del barrio 
José Antonio Galán quieren que una vez esté 
terminada la cárcel nueva y sea desocupa-
da la cárcel vieja, esta última sea destinada 
para el fomento de la cultura en el Distrito 
de Riohacha.
Como por ejemplo, la ubicación de una bi-
blioteca popular o tal vez un museo contem-
poráneo de Arte Moderno.
¡Habrá que esperar!

Con la finalidad de buscar algunas alterna-
tivas para prevenir el delito y combatir de 
manera contundente a los delincuentes:  cri-
minales, atracadores, extorsionistas y violado-
res que tanto daño le hacen a la sociedad no 
solamente de Riohacha, sino de todo el depar-
tamento de La Guajira.
Esta decisión la tomó la directora seccional 
de este organismo de investigación en común 
acuerdo con el alcalde Genaro Redondo Cho-
les y el secretario de Gobierno del Distrito de 
Riohacha, Wilson Rojas Vanegas.
Hay que señalar que la ciudadanía riohachera 
es muy renuente a poner denuncias ante las 
autoridades competentes. Esto es algo que 
viene desde épocas inmemoriales.
Pero ojalá y esta importante iniciativa tenga 
eco para beneficios de la seguridad ciudada-
na en la tierra del Almirante José Prudencio 
Padilla.
¡Habrá que esperar!
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EL CONGRESITO

Mediante la estrategia 
denominada ‘Obras funcio-
nales para la gente’, el man-
datario de los riohacheros 
viene verificando el estado 
actual de varios proyectos 
en la ciudad.

Una de las visitas que 
realizó Genaro Redondo 
Choles fue en el puente de 
El Riito, que une los barrios 
Arriba y Villa Fátima, en la 
zona turística de la capital 
de La Guajira. 

“Junto a ‘EnTerritorio’ hi-
cimos una visita de inspec-
ción de la obra del puente 
sobre el Riito, para lograr 
que este proyecto cumpla 
con su propósito social”, dijo 
el burgomaestre.

A su vez, Redondo Choles 
confirmó que “la obra va en 
un 75% de ejecución. La ter-
minación de las actividades 
principales está programada 
para el 13 de marzo”.

De igual manera, dijo el 
médico que realizaron una 
exhaustiva inspección en 

dicho proyecto urbanístico 
para la ciudad.

“En esta visita constata-

mos que los trabajos cum-
plan con todas las especifi-
caciones a nivel nacional, y 

revisamos la proyección de 
las obras finales en materia 
de señalización y diseño ur-
banístico de los puntos de 
accesos”, advirtió.

Finalmente advirtió el 
mandatario que “esta obra 
será emblemática para la 
ciudad, no solo en movilidad, 
en espacio público, para 
crecer en materia turística 
y cultural. Disfrutar nuestra 
fauna y flora. Estamos de la 
mano de los contratistas y 
de la comunidad, tenemos 
un compromiso con ellos de 
responsabilidad social”.

Cabe recordar que la 
anterior administración, en 
cabeza de José Ramiro Ber-
múdez y su secretario de 
infraestructura y servicios 
públicos, Keider Freyle Sar-
miento, dejó en ejecución 
la obra de la avenida ‘Fran-
cisco El Hombre’, además 
de obras de pavimentación 
en los barrios San Martín, 
La Floresta, Divino Niño y La 
Loma.

La Rama Judicial 
ha emitido el Acta de 
Reparto correspon-
diente a la demanda 
de nulidad electoral 
presentada contra 
el actual Diputado 
de La Guajira, Jim-
my Rahall Boscán 
Torres, la cual fue 
realizado ante el 
Tribunal Administra-
tivo de La Guajira. 
Esta acción legal se centra en serias irregula-
ridades relacionadas con la conformación del 
Grupo Significativo de Ciudadanos “GUAJIRA 
UNIDA”. Boscan Torres llegó a la Asamblea de 
La Guajira, luego de ocupar el segundo lugar en 
las recientes elecciones regionales de 2023, 
donde resultó elegido Jairo Aguilar como gober-
nador de La Guajira.

La demanda destaca que, en un aparente 
intento de simular el adelanto de trámites para 
la creación del mencionado grupo ciudadano, 
Jimmy Boscan y un grupo de seguidores no te-
nían la real intención de participar en la con-
tienda electoral bajo dicho grupo. Esto se evi-
denció cuando Boscan anunció su candidatura 
por el Partido Conservador, desviándose de la 
aparente afiliación inicial.

Además, la demanda señala la presunta co-
misión de doble militancia por parte del actual 
diputado. En caso de que la demanda prospe-
re, la consecuencia sería la cancelación de la 
credencial como diputado y la eventual entrega 
de la misma al candidato que ocupó el undéci-
mo lugar en la votación, Carlos Andrés Duarte.

Hoy, jueves primero 
de febrero terminan 
las novenas de las 
fiestas patronales 
de la Virgen de los 
Remedios

Para el Gobierno del 
Distrito de Riohacha, la 
seguridad ciudadana 
será siempre prioridad 
uno "A" 

El Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira, mediante auto, 
admitió una demanda 
de nulidad electoral en 
contra del diputado, 
Jimmy Boscan Torres

Importante debate en 
beneficios de la seguridad 
ciudadana se realizó en la 
Asamblea Departamental 
de La Guajira

Teniendo en cuenta que mañana 2 de fe-
brero será el día más importante desde 
el punto de vista religioso para la ciudad 
de Riohacha, con sus fiestas patronales 
desde la Catedral Nuestra Señora de los 
Remedios.
Cabe recordar que estas novenas se vie-
nen realizando desde hace más de un 
siglo e iniciadas por sacerdotes espa-
ñoles y luego por sacerdotes italianos y 
actualmente por sacerdotes colombianos, 
después de la creación de la Diócesis de 
Riohacha, que está a cargo del Obispo 
Francisco Ceballos Escobar.
También en la madrugada de hoy termi-
nan las procesiones por las principales 
calles de la ciudad, con una imagen al es-
tilo réplica de la tradicional imagen de la 
Virgen de los Remedios. Procesiones es-
tas que años tras años son también muy 
concurridas.
¡Y... Amén Jesús!

Con la presencia de los secretarios de gobiernos del departa-
mento de La Guajira, Misael Velázquez Granadillo y del Distrito 
de Riohacha, Wilson Rojas Vanegas.
En el marco de esa sesión plenaria el secretario de Gobierno De-
partamental, Misael Velázquez Granadillo, aseguró que la lucha 
contra la delincuencia en donde figuran los bandidos, los cri-
minales, los extorsionistas, los narcotraficantes y los abigeatos, 
no es tarea fácil.
También señaló que la situación es mucho más difícil cuando 
aparece la migración venezolana en todo el territorio guajiro.
Enfatizó en el sentido de que se necesita una reforma judicial 
contundente, porque la Policía captura a los delincuentes en la 
mañana y al día siguiente están en libertad.
Dijo, además, el funcionario que gracias a la forma como avan-
zan los trabajos en la construcción de la nueva cárcel para 
Riohacha, la estación de policía quedará descongestionada de 
personas privadas de la libertad que serán trasladas hacia allá. 
Esta cárcel de mediana seguridad tendrá una capacidad para 
más de 1.700 reclusos.
Se señala que Misael Velázquez Granadillo dijo ante los asisten-
tes al debate sobre la seguridad ciudadana, que las comunida-
des no le tienen confianza a la Fuerza Pública, de ahí que se 
muestran muy renuentes o no son muy dados a denunciar a los 
delincuentes por temor a represalias.
Cuando se escucharon esas palabras abandonaron el recinto de 
la Asamblea Departamental de La Guajira, los representantes de 
la Policía y del Ejército Nacional.
Se precisa que durante el debate a la seguridad ciudadana inter-
vinieron los 10 diputados que estuvieron presentes en la sesión 
plenaria del día de ayer orientada por el presidente Pablo Parra 
Córdoba.
Y, ¿por quién doblan las campanas?

Así lo dio a conocer el secretario de Gobierno, Wilson 
Rojas Vanegas.
Claro, en el marco de la sesión plenaria de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, cuando participó en un 
debate relacionado con la seguridad ciudadana en su 
jurisdicción.
Enfatizó el funcionario que el alcalde Genaro Redondo 
Choles, realizará una seria de inversiones en cuanto a 
cámaras de seguridad para poder combatir a los delin-
cuentes en asocio con la Policía y el Ejército Nacional.
Reconoció que en el mes de enero de este año hubo 14 
crímenes incluyendo el área rural; mientras que el año 
anterior hubo cinco homicidios.
Se insistirá en la recompensa económica para quienes 
denuncien a los delincuentes.
También dijo Wilson Rojas Vanegas que reconoce que en 
la zona rural existen grupos armados al margen de la ley, 
por tal motivo en ningún momento se descuidará con la 
presencia de la fuerza pública.
Sorprendió a los asistentes a la Asamblea Departamental 
de La Guajira, cuando aseguró que en lo que falta de la 
pre y temporada de carnaval se acabará las guachafitas 
de los borrachos en la calle 7 entre carreras cinco y seis 
y en la misma circunvalar, en las horas de las madru-
gadas.
Para finalizar el secretario de Gobierno del Distrito de 
Riohacha, manifestó que la recuperación del espacio 
público será una tarea sin desmayo con la decidida co-
laboración de la Policía Nacional, en cumplimiento de 
normas legales.
¡Y: dele, dele, dele hasta con un trancón, al "LORITO 
CRITICÓN"!

Pero no se conoce sí en la misma demanda solicitaron la 
suspensión provisional de su credencial, a través de una 
medida cautelar.
La demanda se fundamenta en presuntas irregularidades 
relacionadas con la conformacion de un Grupo Significa-
tivo denominado "Guajira Unida", cuando era candidato 
a la Gobernación del departamento de La Guajira, en las 
elecciones del pasado 29 de octubre. En ese momento se 
pudo evidenciar la presunta doble militancia política por 
parte de Jimmy Boscan Torres.
Como se recordará, Jimmy Boscan Torres llegó a la 
Asamblea Departamental de La Guajira luego de ocupar 
el segundo lugar como candidato a la Gobernación de La 
Guajira, detrás de Jairo Aguilar Deluque.
Esta demanda de nulidad electoral seguirá su curso 
hasta que el Tribunal Contencioso Administrativo de La 
Guajira dicte sentencia de primera instancia. Si es a favor 
del demandante y en contra del demandado; o viceversa, 
procederá el recurso de apelación ante la Sección Quinta 
del Consejo de Estado.
¡Y: dele, dele, dele Don "Encho " Duarte, porque la espe-
ranza es lo último que se pierde!

Alcalde de Riohacha confirmó que obra del puente 
de El Riito se encuentra en un 75% de ejecución

Aceptan demandada 
de nulidad electoral 

a Jimmy Boscan,
Diputado de La 

Guajira
“Estamos de la mano de la comunidad, tenemos un compromiso con ellos de 
responsabilidad social”: mandatario de los riohacheros

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, supervisa el avance 
de la obra del puente de El Riito, un proyecto emblemático que be-
neficiará a los barrios Arriba y Villa Fátima en la capital de La Guajira.



¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 1 de febrero de 2024 OPINIÓN
El estetoscopio distrital es 

un dispositivo acústico que am-
plifica los ruidos señales de vida 
para lograr su mejor percepción 
y por lo tanto la integración de 
diversos signos vitales de una 
ciudad paciente y postrada, que 
no se resigna a morir. El instru-
mento ausculta principalmente 
el corazón de sus gentes, el her-
videro de sueños que la habitan, 
al igual que el nivel de oxigena-
ción y la capacidad respiratoria 
de los pulmones verdes que la 
llenan de vida y diversidad. Tam-
bién palpa el borborigmo del ab-
domen y la forma crujiente como 
se digieren los padecimientos 
de la desnutrición física y emo-
cional de un capital, cuya adul-
tez carece de la ostentación y el 
señorío de las demás ciudades 
hispánicas del Nuevo Mundo. 

Las manifestaciones recu-
rrentes de la corporalidad enfer-
ma de la urbe guajira demandan 
más que el entendimiento y el 
chequeo por parte de la semio-
logía médica. Requiere, con ur-
gencia, de una intervención sis-
témica y analítica por parte del 
galeno burgomaestre y su cohor-
te de especialistas para diseñar, 
desde la consulta externa, las 
políticas, estrategias y proyectos 
que reanimen los signos vitales 
de la perla del Caribe. De no rea-
lizar una intervención oportuna, 
las finanzas distritales y su sos-

tenibilidad serán invadidas por 
el cáncer de la desidia, la impro-
visación y el desorden que gene-
ró la mala praxis de otros ciru-
janos que la dejaron ad portas 
de ser remitida a un centro de 
mayor complejidad o en el peor 
de los escenarios, a un paso de 
la eutanasia institucional. 

Por fortuna, para la paciente 
Riohacha, el conocimiento y el 

don de gentes llegan de redon-
do a la nueva administración 
distrital. Porque al gobierno del 
médico de siempre, del médi-
co de la gente, se le exige no 
sucumbir ante los retos que el 
momento histórico le impone. 
Debe entonces el alcalde, sin 
ambages y retoricas, generar es-
pacios de coordinación y coope-
ración para la implementación 
del nuevo plan de ordenamiento 
territorial y la formulación de un 
plan de desarrollo aterrizado a 
las prioridades y jerarquizacio-
nes y no dejarse llevar por las 
intervenciones estéticas y ca-
prichosas de una dirigencia in-

oportuna, sedienta, necia en su 
actuar y acostumbrada a aplicar 
la acostumbrada receta: “los 
ibuprofenos y acetaminofenes 
del clientelismo y la corrupción”.

Es de especial menester 
para el señor alcalde, utilizar un 
estetoscopio Pinard para medir 
y palpar los latidos cardíacos fe-
tales de una criatura en forma-
ción. Un nuevo estilo gerencial 
que se gesta con un sello de 
seriedad y compromiso capital y 
que escuche a las comunidades 
de forma directa desde el vien-
tre de los barrios, comunas y co-
rregimientos que alumbraron al 
auscultante con un grito victorio-

so el pasado 29 de octubre. El 
gobernante, uniformado de azul 
celeste, tiene que volver al terre-
no, recibir anticuerpos sociales, 
realizar rondas nocturnas por la 
seguridad de sus pacientes y, 
sobre todo, articular a la fuerza 
pública para demostrar que el 
orden y la seguridad no están 
enfermas o maltrechas por los 
males que producen la hiperten-
sión de la desesperanza, la hipo-
glicemia de la desconfianza, la 
anemia del desamparo y la an-
siedad perturbadora de la paz 
mental de sus conciudadanos.

No debe olvidar el doctor que 
uno de sus responsabilidades es 
liderar con su conducta y ejercer 
un comportamiento ejemplar en 
todos los actos personales en 
función de los propósitos que su 
cargo amerita. Pues bien, para 
lograr una ciudad sana y sos-
tenible estamos seguros que el 
doctor Genaro realizará un diag-
nóstico y una intervención con-
fiables. Para ello, además del 
instrumental quirúrgico, y con 
base en los ruidos de alta y baja 
frecuencia que emiten los com-
plejos sistemas del distrito, es 
urgente que cuente con estetos-
copios de campana y diafragma 
liso capaces de congregar todos 
los esfuerzos de la sociedad y 
de unificar los criterios de desa-
rrollo requeridos por la patria del 
almirante Padilla. 

El estetoscopio distrital 

Arcesio Romero Pérez

Como una bomba o gotas 
frías, cayó la divulgación de la 
noticia el día 9 de enero, rela-
cionada con la cancelación de 
los Juegos Panamericano, en el 
distrito de Barranquilla, “Puer-
ta de Oro de Colombia” progra-
mados para el año 2027, por 
la autoridad deportiva, Panam 
Shorts, como causa general, 
por incumplimientos de requisi-
tos y clausulas, precontractua-
les suscritas, condicionadas a 
cumplimientos, sancionables 
relacionado con exigencias en 
términos o plazos, establecidos, 
para validar, la efectividad de 
los  eventos deportivos.

Panam Sports, responde la 
negativa, la misiva sobre reac-
tivación de celebrar los juegos 
Panamericano, en la metrópoli 
de Barranquilla, al presidente 
Gustavo Petro, e igual forma: a 
las instituciones, entidades y 
distinguidos; personajes de la 
opinión pública, que se solidari-
zaron en favor de Barranquilla, a 
efecto de reivindicar el derecho 
asignado a la arenosa. El presi-
dente Gustavo Petro, el ministro 
de Hacienda y la ministra de 
Educación, son los “blanco” im-
putados, como los responsables 
del fracaso, por no pagar una 
obligación morosa, como si esa 
hubiese sido la única causa. 

El exministro de Hacienda, 
José Antonio Ocampo, presu-
puestó con destinación al mi-
nisterio del Deporte, la suma de 
$33 mil millones, cuyo monto 
solo alcanzaría, para cubrir  el 
pago de dos cuotas morosas 
que suman ocho millones de 
dólares, pero  se necesitaba 
cumplir con otras exigencia, que 
comenzaron a incumplirse,  sin 
planes de soportes económicos, 
que amparara la sede de los jue-
gos, que también origina causa-

les, para cancelación de evento 
deportivos, haciendo efectivo la 
póliza de garantía, para cubri-
miento de sanciones  por incum-
plimientos, más daños y perjui-
cios que se hayan generado.

Causales de incumplimien-
tos, que también generaba la 
cancelación de los Juegos Pana-
mericano, son los siguiente:  La 
no crearon el Comité Organiza-
dor responsable como entidad 
legal, a partir de la asignación 
de la sede. No pago la primera 
cuota de 4 millones de dólares, 
que debió cancelarlo el 30 de 
julio de año 2022. No presentó 
los diseños y cronograma, de 
trabajo, obras y logística; promo-
cional de los juegos. Tenía que 
constituir póliza de garantías de 
seguridad y cumplimiento en el 
funcionamiento de los juegos, 
por un valor de UD$50 millones 
de dólares y por último, el acon-
tecimiento que rebozó la tasa, 
fue el pago incumplido de las 

dos cuotas de 4 millones de dó-
lares cada una. La última tenía 
programado el pago, para el día 
23 de julio de 2023, pero no se 
hizo efectivo.

Panam Sports responde al 
presidente Gustavo Petro, po-
niendo de conocimiento, las fal-
tas, en que incurrió Colombia, 
con el contrato suscrito el 31 de 
mayo 2021, establecido para 
desarrollar los juegos Paname-
ricano, en el distrito de Barran-
quilla.

 Los incumplimiento inicia-
ron desde el gobierno de Iván 
Duques, complementados en el  
gobierno de Gustavo Petro, por 
falta de comunicación en tran-
sición de gobierno y trámites 
administrativos, no obstante, la 
autoridad deportiva, enviará al 
gobierno, llamados de  atención, 
recordándole el cumplimiento y 
los efectos negativos, originados 
de una de las clausula, pero las 
dos misivas recordatorias remi-
tidas una en el primer semestre 
del año 2022 y 13 de septiem-
bre del mismo año, no tuvieron 
respuestas del gobierno.

Los juegos pudieron haber 
sido cancelado desde mucho 
antes, de los primeros días del 

mes de enero, del presente año, 
cuando se incumplió el pago 
de la segunda cuota, sumando 
una deuda de ocho millones de 
dólares, el año inmediatamente 
anterior, sin embargo, la entidad 
deportiva Panam Sports, alber-
gaba que Colombia, cubriera la 
obligación, antes que finiquitara 
la vigencia del año 2023. El pago 
de los ocho millones de dólares, 
se hubiesen perdido, por incum-
plimientos de otras causales, 
tales como, constitución del Co-
mité Responsable de los Juegos, 
que requiere, la aprobación de 
una ley, que hasta la fecha no se 
había radicado el proyecto, ni en 
el pasado, ni el presente periodo 
legislativo. ¿Quiénes conforma-
rían el comité?  Lo determinaría 
la ley. Subsiguiente manual de 
reglamentación y nombramien-
to, del gerente operativo-admi-
nistrativo de los juegos.

No han presentado inventa-
rios de los establecimientos y 
canchas deportiva, disponibles, 
conforme a especificaciones re-
queridas, dentro del perímetro 
de la metrópoli con formada 
además de Barranquilla, Sole-
dad, Galapa, Malambo y Puerto 
Colombia; para la competencia 
de 20 modalidades deportiva, 
entre las cuales mencionamos 
Atletismo, Futbol, Baloncesto, 
Voleibol, Hockey, beisbol, Na-
tación, Rugby, Gimnasia,  Tae-
kwondo etc. En los citados 
juegos, participarían, unas 30 
naciones o estados, de América 
Latina e islas del Caribe

Relacionar números de can-
chas por modalidades y espe-
cificaciones, en diseños y pre-
supuesto, para ejecución de 
obras deportivas y urbanísticas, 
que deban construirse, media-
te un organigrama prestableci-
do, controlado por la autoridad 

deportiva. El problema es que 
la inversión de los Juego Pana-
mericanos en Barranquilla, no 
se insertó e incorporó, recursos 
económicos, en el Plan Nacional 
de Desarrollo, del gobierno Gus-
tavo Petro. Los costos de obras 
podrían oscilar en 300 millones 
de dólares, que no se encuen-
tran incluidos en el presupuesto 
nacional. 

La oposición indignada se 
vino rastra en ristre, a culpar del 
fracaso de los Juegos Paname-
ricano, al presidente Gustavo 
Petro, porque no habían pagado 
antes que terminara el año, las 
cuotas morosas que se le adeu-
daban a Panam Sports, cuando 
trataba de una de las tantas 
causales incumplidas. 

A la ministra del Deporte, 
miembros del Congreso de la 
República, radicaron una Mo-
ción de Censura, para tramitar-
la en la próxima legislatura que 
inicia en elmes de marzo, con la 
finalidad de sancionarla, con la 
destitución del cargo. Es mejor 
detallar el informe de Panam 
Sports, para que se den cuenta, 
que la ministra y el presidente 
Petro, no son los únicos respon-
sable del fracaso, antes que uti-
lizar a la ministra, como “Chivo 
expiatorio” aferrándose en atri-
buir la culpabilidad, para justifi-
car responsabilidad con castigo 
y a la vez, ofender al presidente, 
de manera temeraria.

De conservarle el cupo de la 
sede de los juegos a Colombia, 
tendría que proponerse otra ciu-
dad, diferente de Barranquilla, 
de conformidad a los reglamen-
tos de la autoridad deportiva, 
para comenzar de cero, pagan-
do los ocho millones de dólares, 
que se adeudan, improvisionan-
do, planificación y diseños, de 
obras y canchas deportivas.

Fracaso de los Juegos Panamericano en Barranquilla

Martín Nicolás Barros
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Su nombre es Fredy Bermú-
dez, tiene 25 años, el año pa-
sado jugo en el Club Deportivo 
Real San Juan, nació el 20 de 
diciembre de 1998, en Distrac-
ción, departamento de la Gua-
jira, orgullosamente Guajiro, es 
un futbolista, que además de 
formar parte del equipo masculi-
no Sanjuanero antes menciona-
do, fue llamado a integrar el In-
ter de Querétaro de México y su 
afición al fútbol es una pasión 
desde muy pequeño le gustaba 
el futbol, a pesar de que al prin-
cipio no le gustaba y tuvo difi-
cultades siguió con la chispa de 
seguir practicando este deporte 
con la ayuda de sus amigos José 
Joaquín Camacho Estrada, pre-
sidente del Club Deportivo Real 
San Juan, Raúl Jiménez, técnico, 
y Efraín Plata Guerra, Asistente 
técnico, Eider Oñate, preparador 
físico, Silvia Daza, Fisioterapeu-
ta, Andrés Peñaranda, Delegado 
del Equipo y su familia.

Esa afición le nació viendo 
que en su pueblo Distracción 
muchos jóvenes de su edad 
practicaban este deporte en las 

canchas deportivas de los ba-
rrios de su pueblo natal y desde 
los quince años, comenzó a gus-
tarle este bello deporte, el cual 
practica y lo ve como un espa-
cio le sirve para desestresarse, 
Fredy es central, ultimo hombre, 
maneja los dos perfiles, es po-
tente. Rápido a la hora de hacer 
los quites, buen cabeceador, tie-
ne potencia para los tiros libres, 
ágil, respetuoso, es líder del 
grupo, siempre interviene si hay 
un inconveniente en el grupo, es 
noble de buena familia, en el In-
ter de Querétaro de México, fue 
recibido por su director técnico, 
Aquivaldo Mosquera, su viejo 
amigo en el Cúcuta deportivo, 
quien conoce las cualidades 
y habilidades futbolísticas de 
Fredy, cuando fue miembro de 
este equipo. 

Fredy jugo el año pasado 

en el Club Deportivo Real San 
Juan, donde hizo goles de gran 
factura, destacándose por su li-
derazgo y las ganas de que su 
equipo siempre saliera a ganar, 
se destacó por ser un deportis-
ta que dio todo por los colores 
del Club, hoy se va para Méxi-
co, donde sin duda alguna dará 
lo mejor de si para ser un gran 
jugador, el Club Deportivo Real 
San Juan, seguirá participando 
en el torneo de la 1ª C del futbol 
colombiano, este torneo es ava-
lado por la difutbol a nivel Nacio-
nal, donde sus amigos extraña-
ran a este gran futbolista, buen 
viento y buena mar, le desea su 
profe Minicio Plata, como le de-
cía, como un padre, este club in-
vita a toda la comunidad Guajira 
para que hagan parte activa de 
la nómina de jugadores de esta 
organización deportiva, e invitar 
a la Gobernación de la Guajira, 
la Alcaldía de San Juan del Ce-
sar, a los jóvenes de la Guajira 
y a la empresa privada hacer 
parte de este gran proyecto de-
portivo que tiene como objetivo 
que la juventud tenga una opor-

tunidad de salir adelante con su 
proyecto de vida, mostrando sus 
cualidades en el futbol y formar-

los en valores humanos y que 
sean personas felices y exitosas 
en la vida.

Alcibíades Núñez Manjarres

En la imagen, posa con parte del equipo y el cuerpo técnico del Club Deportivo Real San Juan, donde dejó huella con 
su liderazgo y habilidades futbolísticas.

Fredy Bermúdez, talentoso futbolista guajiro, parte hacia México para inte-
grarse al Inter de Querétaro.

Fredy Bermúdez
un futbolista del Inter de Querétaro México
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En un evento que marca un 
hito en la innovación y la 
inclusión laboral, Rita Ari-
za Guerrero, Orientadora 

de Empleabilidad y Ocupacional 
de la Agencia Pública de Empleo 
del SENA Regional Guajira, se 
destacó entre 32 participantes 
en el Concurso de Innovación 
en la Prestación de los Servicios 
de Gestión y Colocación. Su pro-
puesta de innovación, que ha 
generado un notable impacto en 
el sector del empleo, recibió re-
conocimiento internacional du-
rante un encuentro en Madrid, 
España.

Ariza Guerrero, comunicado-
ra social de profesión, compartió 
sus experiencias y conocimien-
tos en la sede de la Secretaría 
General de la Organización de 
Estados Iberoamericanos (OEI) 
en Madrid. Allí, interactuó con 
figuras clave como el Secretario 
General Adjunto, Andrés Delich, 

y el Director de la sede de la OEI 
en Colombia, Martín Lorenzo, 
exponiendo las prácticas inno-
vadoras de los Servicios de Ges-
tión y Colocación de Empleo.

Este logro se enmarca en el 
Convenio de Cooperación 066-
2023, una estrategia de inclu-
sión laboral para víctimas del 
conflicto armado y otras pobla-
ciones, desarrollada por la Uni-
dad Administrativa Especial del 
Servicio Público de Empleo y la 
OEI. La iniciativa busca cerrar 
brechas laborales y promover la 

recuperación económica de em-
presas, además de fortalecer a 
los prestadores autorizados por 
la Unidad del Servicio Público de 
Empleo.

En el transcurso de 2023, 
aproximadamente 1.800 víc-
timas del conflicto armado y 
poblaciones vulnerables consi-
guieron empleo gracias a esta 
alianza. La Agencia Pública 
de Empleo del SENA Regional 
Guajira, como uno de los 32 
prestadores participantes, ha 
contribuido significativamente 

a esta estrategia mediante colo-
caciones efectivas, destacándo-
se en la mitigación de barreras 
laborales. El compromiso y la 
dedicación de la agencia se re-
conocieron en un evento espe-
cial en Bogotá, que contó con la 
participación de empresarios y 
funcionarios de agencias públi-

cas de empleo del SENA y Cajas 
de Compensación del país.

La historia de Rita Ariza Gue-
rrero es un testimonio de cómo 
la innovación y el compromiso 
social pueden trascender fronte-
ras, llevando el talento y la de-
terminación de La Guajira a un 
escenario internacional.

En medio de la preocupa-
ción por los efectos negativos 
del fenómeno de El Niño en el 
Distrito de Riohacha, la adminis-
tración distrital, ha emitido un 
llamado urgente a la población 
para seguir al pie de la letra las 
recomendaciones durante esta 
temporada.

Es importante mencionar, 
que este año, el cuerpo de bom-
beros del distrito ha atendido un 
total de 15 incendios de cober-
tura vegetal, 12 en zona urbana 
(lotes enmontados) y 3 en zona 
rural.

“Por esto es importante que 
la ciudadanía evite hacer que-
mas en zonas verdes, arrojar vi-
drios en estos lugares, tirar coli-
llas encendidas, lanzar petardos 
u otros artefactos que conten-
gan fuego en zonas de peligro 
ni en terrenos agrícolas, arrojar 
materiales inflamables en carre-
tera, desperdiciar cualquier tipo 
de material combustible, hacer 
fogatas, entre otros”, afirmó la 
alcaldía de Riohacha.

Además, debido a los pro-
nósticos de un aumento en las 
temperaturas y una disminución 

en las precipitaciones, que han 
ocasionado escasez del agua 
en la ciudad, las autoridades 
han destacado la importancia 
de adoptar medidas de conser-
vación del recurso hídrico para 
evitar situaciones de emergen-
cia extrema.

“En este sentido es funda-
mental reducir al máximo el 

tiempo del uso de la ducha, 
cerrar la llave del lavamanos 
al momento de afeitarse o ce-
pillarse los dientes, revisar los 
empaques de las llaves, duchas 
y tuberías de las viviendas para 
verificar que no presenten esca-
pes, verificar que las cisternas 
de los baños funcionen correc-
tamente, etc”, advirtió el gobier-

no distrital. 
A su vez, entre otras reco-

mendaciones, se destacan los 
cuidados personales para evitar 
problemas de salud. Hidratarse 
con agua permanentemente, no 
estar expuesto por mucho tiem-
po a altas temperaturas para 
evitar golpes de calor y usar blo-
queador solar. Estas recomen-
daciones son necesarias para 
evitar afectaciones graves que 
ocasionen pérdidas materiales 
y afectaciones en la calidad de 
vida de la ciudad.

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo, se pronunció 
sobre la escasez de agua en la 
ciudad. “Ministra de Vivienda, 
Catalina Velasco, esta es la la-
mentable situación que viven 
cientos de hogares en Rioha-
cha, la problemática es históri-
ca, que requieren inversiones 
del estado para dignificar y me-
jorar la calidad de vida de nues-
tra gente”.

Con un gran despliegue de 
comparsas se llevó a cabo el des-
file de mitos y leyendas dentro 
de la programación del Carnaval 
Pedagógico de la Comuna 10 de 
Riohacha que preside el gestor 
cultural José María ‘Pepe’ Vane-
gas. 

En esta ocasión el evento se 

realizó como un homenaje en 
vida a la señora Lida Lubo de Illid-
ge quien todos conocen como ‘La 
Aguja de oro de Riohacha’ y quien 
por muchos años diseñó y elabo-
ró con maestría los disfraces de 
muchas reinas y comparsas del 
Carnaval. 

A este evento asistió por su-

puesto la Reina Central del Car-
naval Dayanara Mejía Ballesteros 
y la Reina Infantil Paola Toncel 
Medina, acompañadas de sus 
respectivas comparsas y reinas 
de otras fundaciones entre las 
que se destacó la soberana de la 
comuna 10. 

De acuerdo a lo manifestado 
por Nicolás Lubo Matallana, di-
rector de Cultura Distrital, afirmó 
que se debe seguir preservando 
la identidad cultural y folclórica 
del riohachero.

“Este tipo de eventos en la co-
muna 10 son una apuesta a des-
centralizar el Carnaval y también 
llevan inmersa una propuesta pe-
dagógica valiosa para las nuevas 
generaciones de esta comuna”, 
afirmó Nicolás Lubo Matallana.

ACTUALIDAD

15 incendios han sido atendidos por el cuerpo de bomberos

“Este tipo de eventos en la comuna 10 son una apuesta a descentralizar el Carnaval”, dijo 
Nicolás Lubo, director de cultura de Riohacha

Alcaldía de Riohacha alerta sobre efectos del fenómeno de 
El Niño

Con un gran despliegue de comparsas se realizó 
el desfile de mitos y leyendas en la ciudad de 
Riohacha

La comunicadora social y periodista, Rita Ariza Guerrero, 
brilla en Madrid con su propuesta en empleabilidad
Fue una de las ganadoras del concurso de Innovación en la Prestación de los Servicios de Gestión y Coloca-
ción, organizado por la Unidad Administrativa Especial del Servicio Público de Empleo y la Organización de 
Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura -OEI-.

Rita Ariza Guerrero, Orientadora de Empleabilidad y Ocupacional de la Agencia 
Pública de Empleo del SENA Regional Guajira, destaca en el Concurso de In-
novación en la Prestación de los Servicios de Gestión y Colocación en Madrid, 
España.

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, hace un llamado urgente a la pobla-
ción para seguir las recomendaciones ante la escasez de agua y los efectos 
del fenómeno de El Niño en la ciudad.
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

ACTUALIDAD

Un artículo publicado en 
la revista científica En-
vironmental and Sus-
tainability Indicators 

divulgó los resultados de un 
estudio sobre los efectos de la 
minería de carbón a cielo abier-
to sobre la biodiversidad en La 
Guajira. La publicación, realiza-
da por los investigadores María 
Claudia Franco Rozo, Argelina 
Blanco Torres, Bibiana Gomez 
Valencia y Andrés Etter, destaca 
que la rehabilitación llevada a 
cabo por Cerrejón ha resultado 
en una estrategia positiva para 
la restauración de hábitats para 
la vida silvestre.

El estudio se realizó a través 
de sensores remotos, visitas a 
campo y el uso de datos abier-
tos de biodiversidad entregado 

por Cerrejón al Sistema de Infor-
mación Biológica de Colombia 
(SIB), usando la información dis-
ponible desde 2006 al 2016. En 
la actualidad en la página SIB 
Colomba, es posible encontrar 
197.100 registros de datos so-
bre Cerrejón que ha sido utiliza-
dos en 231 artículos y estudios 
nacionales e internacionales.

“Desde Cerrejón nos sen-
timos felices de saber que la 
información y los datos que he-
mos compartido públicamen-
te, permitan la generación de 
conocimiento en el país y en el 
mundo. Así mismo, vemos con 
complacencia, poder tener va-
lidadores externos de los pro-
cesos de rehabilitación y com-
pensación que desde hace más 
de 30 años venimos llevando a 

cabo para poder dejar un legado 
ambiental en La Guajira”, afirma 
Luis Madriñan, gerente de ges-
tión Ambiental de Cerrejón.

Principales afirmaciones 
de la publicación

Los trabajos incrementales 
en compensación y rehabilita-
ción de tierras están generando 
una estrategia positiva para la 
restauración de la biodiversidad.

Las acciones de conversa-
ción de hábitat que fueron lle-
vadas a cabo por la mina favo-
recieron el mantenimiento de 
poblaciones de murciélagos y 
escarabajos, que permitien la 
recolonización de áreas que 
posteriormente fueron rehabili-
tadas.

Las acciones llevadas cabo 

por Cerrejón en el corredor bio-
lógico Wüin Manná, contribuyen 
a la Estrategia Nacional de Con-
servación de la Biodiversidad de 
la mano con la autoridad am-
biental, logrando la conexión, 
entre la Sierra Nevada de Santa 
Marta y la Serranía del Perijá.

El artículo recomienda conti-
nuar con la implementación de 
esquemas de monitoreos, que 
están generando información al-
tamente valiosa sobre los efec-
tos de la minería, así como los 
efectos a largo plazo de la con-
servación y manejo de la fauna y 
de la flora amenazadas.

Cerrejón, hace más de 30 
años y antes de que fuera una 
exigencia legal en Colombia, 
inició los procesos de rehabilita-
ción de tierras de forma volunta-

ria. Actualmente, las zonas reha-
bilitadas y de compensación se 
han convertido en unas de las 
áreas de bosque seco tropical 
mejor conservadas en el Caribe 
Colombiano y en el hábitat de 
más de 600 especies de fauna 
y 76 especies de flora que han 
sido identificadas.

Con este tipo de iniciativas, 
la compañía impulsa los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible 
11: Ciudades y Comunidades 
Sostenibles, 13: Acción por el 
Clima, 15: Vida de ecosistemas 
terrestres y 17: Alianzas para 
Lograr los Objetivos, los cuales 
buscan contribuir a la gestión 
sostenible de los bosques, lu-
char contra la desertificación y 
detener la pérdida de biodiver-
sidad.

Dando seguimiento a la Sen-
tencia-T302 de la Corte Consti-
tucional, la Dirección Nacional 
de Consulta Previa, acompañó 
en Riohacha, La Guajira, la mesa 
dispuesta por la Consejería para 
las Regiones, para el cumpli-
miento del plan provisional de 
acción que busca garantizar los 
derechos del pueblo wayuu.

Informó el ministerio del in-
terior que el plan provisional de 
acción de la Sentencia-T302, 
busca implementar acciones 
para resolver las problemáticas 
más apremiantes del pueblo 
wayuu, asentado en los munici-

pios de Manaure, Maicao, Uribia 
y Riohacha.

Por su parte, Álvaro Echeve-
rry, Director de la Autoridad Na-
cional de Consulta Previa, expre-
só el compromiso del Ministerio 
del Interior para continuar el 
trabajo articulado que se viene 
realizando en el departamento 
de La Guajira, en el cumplimien-
to de la Sentencia-T302.

“La salud, agua y alimen-
tación de los niños, es nuestra 
prioridad”, dijo el funcionario de 
dicha cartera ministerial.

Echeverry hizo una invitación 
a los nuevos mandatarios de La 
Guajira, para concertar y ade-
lantar acciones que den cum-
plimiento a lo establecido por la 
Corte Constitucional, y trabajar 
eficazmente y de forma articula-
da por las comunidades que re-
quieren una atención inmediata.

Finalmente, el gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar y la 
Dirección Nacional de Consulta 
Previa, reafirmaron su compro-
miso para seguir trabajando por 
las comunidades indígenas, en 
el marco de la Sentencia-T302, 
que busca mitigar problemáti-
cas de la región.

Artículo científico de revista internacional divulga estudio
sobre los efectos de la minería de carbón sobre la biodiversidad 
en La Guajira

Para dar cumplimiento a la Sentencia T-302 en Manaure, Uribia, Maicao y Riohacha 

“La salud, agua y alimentación de los niños,
es nuestra prioridad”, afirmó Álvaro Echeverry, 
Director de la Autoridad Nacional de Consulta 
Previa de Mininterior

El compromiso del Ministerio del Interior se centra en atender las necesidades 
más urgentes del pueblo wayuu, priorizando la salud, agua y alimentación de 
los niños.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En su compromiso con la 
salud pública, la administración 
municipal liderada por el alcal-
de Vicente Berardinelli Carrillo, 
llevó a cabo en el auditorio del 
Concejo Municipal la socializa-
ción del Plan de Intervenciones 
Colectivas (PIC) y el Plan de Ac-
ción en Salud (PAS) transitorio 
2024, así como definición de 
territorios y microterritorios a in-
tervenir.

Esta socialización se dio a 
través de la Secretaría de Salud 
y Sanidad Pública del municipio, 
en conjunto con la ESE Hospital 
Nuestra Señora del Pilar.

Cabe indicar que este pro-

grama tiene como finalidad, la 
promoción y prevención en sa-
lud, el control de enfermedades 
y mejorar la calidad de vida, por 
medio de una serie de acciones, 
procesos y actividades, encami-
nadas a toda la población rural y 
urbana, sin importar el régimen 
al que pertenezcan.

Asimismo, las actividades 
del Plan de Intervenciones Co-
lectivas (PIC), consisten en un 
conjunto de acciones de pro-
moción y prevención en salud 
en sus dimensiones prioritarias, 
como es la de salud ambien-
tal, educación en salud sexual 
y reproductiva, enfermedades 

transmisibles, no transmisibles, 
educación en salud y ámbito 
laboral, seguridad alimentaria y 
nutricional.

De igual manera, se destacó 
que las actividades son total-
mente gratuitas, dirigidas a la 
población y que consisten en 
el desarrollo de talleres, capa-
citaciones, visitas casa a casa, 
acuerdos de voluntades con 
distintas instituciones, para me-
jorar en todo lo relacionado a 
los determinantes sociales de 
la salud en el municipio de Ba-
rrancas.

A su vez, este escenario per-
mitió la participación social y co-

munitaria, en el cual se generó 
un espacio de intervención en 
las deliberaciones y decisiones, 
en cuanto a las necesidades y 
prioridades sobre la situación en 
salud que afecta a la población 
barranquera, mostrando dispo-
sición y sentido de responsabili-
dad con respecto a su bienestar 
y el del grupo, contribuyendo así 
constructivamente al proceso 
del desarrollo del municipio de 
Barrancas.

Además, el gobierno munici-
pal, tiene como prioridad, llevar 
a todo el municipio de Barran-

cas, educación, comunicación 
y sensibilización en temas de 
salud pública, en todos los en-
tornos, como ambiente, hogar, 
educativo, comunitario; involu-
crando todos los grupos pobla-
cionales del municipio.

Finalmente, el evento contó 
con la participación de repre-
sentantes de las Juntas de Ac-
ción Comunal, líderes comuni-
tarios, cabildos y autoridades 
indígenas, funcionarios del ICBF, 
representantes de las diferentes 
EPS, Policía Nacional y comuni-
dad en general.

En un esfuerzo coordinado y 
significativo, la campaña "Agua 
Por la Vida" se llevó a cabo el 30 
de enero de 2024 en el muni-
cipio de Uribia, con un enfoque 
especial en las comunidades 
de Bahía Honda y Portete, en la 
Guajira. La actividad fue una co-
laboración entre GRUCA-5KOA, 
la Alcaldía de Uribia y la Fuerza 
Naval del sur, quienes destaca-
ron al personal de acción inte-
gral del Grupo de Guardacostas 
del Caribe a bordo del Arc Golfo 
de Morrosquillo.

Este esfuerzo de Coopera-
ción Civil Militar (CCM) incluyó la 
distribución de 49 mil litros de 

agua a través de dos carrotan-
ques proporcionados por la em-
presa TripleAAA. En el primer día 
de la campaña, se logró impac-
tar positivamente a alrededor de 

1.600 personas, con la entrega 
de agua en las comunidades de 
Bahía Honda, Gran Vía, Yourepa, 
Wuaripanture y Portete.

Además de proporcionar 

agua, la iniciativa también inclu-
yó la distribución de 50 cajas de 
arroz manapack, ofreciendo un 
apoyo alimenticio esencial a las 
personas que llegaron a recibir 

agua.
Este esfuerzo humanitario es 

parte de una serie de acciones 
continuas que buscan aliviar 
las necesidades de las comu-
nidades en la alta Guajira. La 
campaña "Agua Por la Vida" se 
extenderá para realizar entregas 
en otras comunidades en los 
días siguientes, fortaleciendo 
su compromiso de apoyar a las 
poblaciones más vulnerables de 
la región. Este proyecto subraya 
la importancia de la solidaridad 
y la cooperación entre diferen-
tes sectores para responder a 
las necesidades humanitarias 
básicas.

Una de las premisas del 
Alcalde Municipal Miguel 
Felipe Aragón González, 

es brindar condiciones sanita-
rias adecuadas y de seguridad a 
comerciantes y compradores del 
Mercado Público y todos los sec-
tores del municipio, para tal fin, 
se desarrolló una reunión para 
planificar una intervención inte-
gral a la plaza de abastecimien-
to de gran parte de la población 
maicaera.

La intervención integral al 
Mercado Público, contará con el 
apoyo de la Fuerza Pública por-

que además de aseo, preven-
ción del trabajo infantil, también 
serán desarrolladas campañas 
tendientes a la prevención de 

hechos delictivos y un entor-
no más seguro para una mejor 
convivencia en el entorno y para 
que los conflictos se resuelvan 

de manera pacífica, aseguró el 
director de Participación Ciuda-
dana Jalder González Rhenals.

El Gobierno del Avance que 
lidera Miguel Felipe Aragón, 
anuncia que continuará traba-
jando por espacios seguros para 
los habitantes del municipio, 
con el apoyo de la Policía y el 
Ejército Nacional, las entidades 
del estado y la misma comuni-
dad, fortaleciendo las interven-
ciones para la prevención de de-
litos que alteren la convivencia 
de los habitantes de la ciudad.

En la reunión estuvieron 

el Secretario de Gobierno del 
Municipio Kevin Simón López; 
la Secretaria de Salud, Yulezu-
lay Ramírez Polo; el director de 
Participación Ciudadana Jalder 
González Rhenals; Sareth Pe-
láez Reinoso, Jefe de Salud Pú-
blica; José David González, Per-
sonero Delegado; Rosa Florez 
López, en representación de la 
empresa Aseo Técnico; Sugeys 
Padilla del ICBF; Mayor Carlos 
Galvis, comandante de Estación 
de Policía Maicao; líderes y lide-
resas, además de colmeneros 
del Mercado Público.

Por medio la alcaldía, a través de la secretaría de salud y en conjunto con el hospital Nuestra Señora del Pilar

Gran movilización humanitaria

En Barrancas se realizó la socialización del PIC y del PAS 
Transitorio 2024

‘Agua por la vida’: entregan líquido y alimentos a más de 
1.600 personas en Uribia

Alcaldía de Maicao prepara intervención integral al mercado 
público del municipio

La iniciativa busca fortalecer la promoción y prevención en salud, con la par-
ticipación activa de la comunidad y diversas instituciones, contribuyendo al 
bienestar y calidad de vida de los habitantes del municipio.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Funcionarios de la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira, escucharon a los habi-
tantes del municipio de Villanue-
va (sur de La Guajira) para con-
certar acciones ambientales del 
nuevo plan de acción, vigencia 
2024-2027. 

Cabe indicar que las autori-
dades ambientales llegaron a 
Villanueva dando cumplimiento 
al desarrollo de las mesas téc-
nicas con la comunidad para la 
formulación de nuestro Plan de 
Acción 2024 - 2027.

“En este territorio contamos 
con importantes ecosistemas 
estratégicos que hacen parte 
de la gran biodiversidad de La 
Guajira, en los cuales seguire-
mos adelantando acciones con-
certadas para su preservación”, 
aseveró la corporación.

Se informó que en la tarde 
de este miércoles 31 de eneros 
las mesas de trabajo se estarían 
realizando en el municipio de El 

Molino. 
“Para seguir trabajando jun-

tos por la sostenibilidad ambien-
tal de La Guajira”, informaron.

Cabe recordar que estas me-
sas de trabajo se han realizado 
en La Jagua del Pilar y en San 
Juan del Cesar, donde las autori-

dades ambientales escucharán 
a todos los actores para trazar 
estrategias de preservación 
para la vigencia 2024-2027.

Continuando con las acciones 
preventivas que son necesarias 
para optimizar la prestación del 
servicio de energía, Air-e realizará 
este jueves 1 de febrero lavado de 
redes en la línea 529 que sumi-
nistra energía en la zona urbana 
y rural de los municipios de Uribia 
y Manaure.

Durante los trabajos que se 
llevarán a cabo de 8:00 a.m. a 
4:00 p.m., será necesario suspen-
der el servicio en los municipios 

mencionados anteriormente.
La empresa Air-e informó que 

estos trabajos son prioritarios, de-
bido a las fuertes brisas y los altos 
niveles de contaminación en las 
redes.

Adicionalmente, el personal 
de Alta Tensión de Air-e reempla-
zará equipos en la subestación 
Uribia por renovación tecnológica 
y realizará mantenimiento general 
en los dos transformadores de po-
tencia.

Una nueva convocatoria diri-
gida a estudiantes que han ter-
minado su bachillerato y quieren 
acceder a estudios de educa-
ción superior, lanzó Ecopetrol a 
través de su programa ‘Bachi-
lleres Ecopetrol Mario Galán 
Gómez’, que favorecerá este 
año a 100 jóvenes de colegios 
públicos rurales y urbanos.

En sus 38 años de existencia 
esta iniciativa ha becado 1.761 
estudiantes en todo el país. Des-
de el 2018 se han beneficiado 
60 estudiantes de la región Cari-
be, entre los que se encuentran 
6 del Atlántico, 6 de Bolívar, 7 de 
Cordoba, 11 de La Guajira, 6 del 
Magdalena, 7 de San Andrés y 
Providencia, 12 de Sucre y 5 del 
Cesar.

Para este año, las inscripcio-
nes estarán abiertas desde el 
23 de enero hasta el 6 de marzo 
para que participen los jóvenes 
que obtuvieron un desempeño 
sobresaliente en las pruebas 
Saber 11 del año 2023 y que 
cumplan con los requisitos exigi-

dos en el reglamento interno del 
programa.

Ecopetrol se encargará del 
pago del 100% del valor de los 
estudios superiores o universi-
tarios que elija el estudiante en 
una institución acreditada por el 
Ministerio de Educación Nacio-
nal.

Además, la empresa recono-
cerá un auxilio semestral para 
transporte, alojamiento y manu-
tención a los jóvenes que estu-
dien fuera de sus municipios de 
residencia.

Los interesados deben in-
gresar al siguiente enlace para 
diligenciar el formulario, inscri-
birse y anexar los documentos 
solicitados:

https://www.ecopetrol.com.

co/wps/portal/Home/bachille-
resecopetrol

Los resultados de la convo-
catoria se informarán a los inte-
resados a mediados de marzo 
del 2024, una vez la documen-
tación suministrada sea valida-
da por Ecopetrol y contrastada 

con la información del ICFES y 
el Ministerio de Educación Na-
cional.

“Llevamos 38 años compro-
metidos con el cierre de brechas 
en la calidad de la educación y 
con la igualdad de oportunida-
des para todos. Este año, por 

primera vez, ofrecemos 100 
becas para los bachilleres más 
talentosos de las zonas rurales 
y urbanas oficiales de Colombia 
a través de una convocatoria 
abierta para que hagan realidad 
su sueño de ser profesionales. 
De esta manera, reafirmamos 
nuestro compromiso con los 
jóvenes que son agentes de 
cambio en nuestro país y conti-
nuaremos trabajando para au-
mentar anualmente el número 
de beneficiarios de este progra-
ma”, afirmó Sandra Rodríguez, 
vicepresidente de Desarrollo Te-
rritorial Sostenible de Ecopetrol.

La convocatoria de ‘Bachi-
lleres Ecopetrol’ seleccionará a 
un estudiante del sector rural y 
urbano oficial de cada departa-
mento, uno de Bogotá, uno de 
la comunidad indígena, un afro-
colombiano, así como a 64 más 
oriundos de las regiones donde 
opera la Empresa, este año la 
convocatoria amplió 6 cupos 
más para estudiantes frente al 
año anterior.

ACTUALIDAD

Efectuadas por Corpoguajira

Este jueves 1 de febrero

En Villanueva se realizaron mesas de trabajo para concertar 
acciones ambientales

Air-e realizará lavado 
de redes en la línea 
Uribia- Manaure

Ecopetrol abre convocatoria para becas en estudios 
superiores a los mejores bachilleres
En 2024 el programa entregará 100 becas a los jóvenes que obtuvieron un buen desempeño en las pruebas 
Saber.

La convocatoria está abierta desde el 23 de enero hasta el 6 de marzo del 
2024.

Desde 2018 se han
beneficiado 60

bachilleres de la
región Caribe

La participación ciudadana es clave para preservar los ecosistemas estratégicos del municipio y contribuir a la sostenibilidad ambiental en La Guajira.

Personal de Air-e lleva a cabo trabajos de lavado de redes en la línea 529

https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/bachilleresecopetrol
https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/bachilleresecopetrol
https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/bachilleresecopetrol
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Comer habitualmente pro-
ductos ultraprocesados, agarrar 
el salero y verter sin siquiera 
probar la comida, y hasta coci-
nar todos los alimentos con sal, 
son prácticas que en la actuali-
dad están consideradas como 
no recomendables para tener 
una buena salud cardiovascular.

El consumo habitual de sal 
en exceso puede parecer in-
ofensivo, pero se asocia a diver-
sos riesgos para la salud que 
causan cada año millones de 
muertes prematuras. El más fre-
cuente de esos riesgos es la hi-
pertensión arterial, responsable 
de unos 9,4 millones de muer-
tes al año.

La presión arterial alta influ-
ye en al menos el 40% de todas 
las enfermedades del corazón y 
accidentes cerebro vasculares, 
que representan a su vez el 45% 
de las enfermedades no trans-
misibles.

Un mineral clave para redu-
cir el consumo de sal es el po-
tasio. Está demostrado que una 
menor ingesta de sodio y una 
mayor utilización de esta sus-
tancia se relaciona con un me-
nor riesgo de enfermedad car-
diovascular (ECV) en la mayoría 
de las personas, según un estu-
dio internacional publicado en la 
revista Hypertension, que perte-
nece a la Asociación Estadouni-
dense del Corazón (AHA, por sus 
siglas en inglés). El trabajo reali-
zado por esta institución, que en 
2024 celebra su centenario, se 
propone incluir recomendacio-
nes sobre sal enriquecida con 
potasio en las guías nacionales 
de tratamiento de la hiperten-
sión arterial (HTA).

El consumo de sal a nivel 
mundial es muy elevado, no así 
el de potasio. Una ingesta insu-
ficiente de este mineral también 
puede tener un efecto negativo 
sobre la presión arterial. Esto se 
debe a que cuando su cantidad 
es baja, el cuerpo tiende a acu-
mularlo. El problema es que con 
ello también almacena sodio, lo 
que a su vez puede desencade-
nar un aumento en la presión 
arterial haciendo que el corazón 
trabaje más y derivando en se-
rias enfermedades.

“Si el mundo pasara del uso 
de sal normal a sal enriquecida 
con potasio, se evitarían millo-
nes de ACV y ataques cardíacos 
cada año a muy buen ritmo y 
a bajo costo”, explicaron en el 
estudio investigadores de Es-
tados Unidos, Australia, Japón, 
Sudáfrica e India, quienes se 
basaron para realizar el trabajo 
en 32 pautas distintas para el 
tratamiento de la hipertensión, 
publicadas en la última década.

“Dada la gran cantidad de 
evidencia disponible, creemos 
que es hora de incluir sustitu-
tos de la sal en las pautas de 
tratamiento para ayudar a abor-
dar las crecientes tasas de pre-
sión arterial alta no controlada 
en todo el mundo y reducir las 
muertes evitables”, afirmaron 

los autores y apuntaron que, 
salvo excepciones, “las guías 
clínicas actuales ofrecen reco-
mendaciones incompletas e 
inconsistentes sobre el uso de 
estos sustitutos de la sal”.

Según estimaron, el 20% 
de las muertes vinculadas a 
la hipertensión arterial están 
relacionadas con el consumo 
excesivo de sal. A raíz de eso, 
propusieron que las personas 
deberían cambiar su dieta ac-
tual basada en sodio, por la de 
sal enriquecida con potasio (con 
una composición del 75% de 
cloruro de sodio y el 25% de clo-
ruro de potasio).

El sodio y el potasio en el 
organismo

El sodio, uno de los com-
ponentes de la sal de mesa, 
se encuentra naturalmente en 
algunos alimentos, pero con 
frecuencia se agregan grandes 
cantidades de sodio a los ali-
mentos procesados, envasados 
y preparados comercialmente.

La Administración de Dro-
gas y Alimentos de los Estados 
Unidos (FDA, por sus siglas en 
inglés) publicó recientemente 
una guía voluntaria que anima a 
la industria alimentaria a reducir 
gradualmente el sodio, vincula-
do en investigaciones anteriores 
con el aumento de la presión ar-
terial, en los alimentos produci-
dos comercialmente durante los 
próximos dos años y medio.

El potasio tiene un efecto 
opuesto en el cuerpo: puede 
ayudar a relajar los vasos san-
guíneos y aumentar la excreción 

de sodio mientras disminuye la 
presión arterial. Las fuentes ri-
cas en este mineral incluyen fru-
tas, verduras de hoja verde, fri-
joles, nueces, productos lácteos 
y verduras con almidón, como la 
calabaza de invierno.

Micaela Mirada, Médica 
Cardióloga, especialista en Hi-
pertensión arterial, Nutrición y 
Metabolismo en la Fundación 
Favaloro, explicó a Infobae que 
es posible reducir la presión ar-
terial y el riesgo de enfermedad 
cardiovascular.

“En la medida que nosotros 
reducimos el consumo de sodio, 
equilibrado en un plan alimenta-
rio, con el aumento del consu-
mo de potasio, por sobre todo el 
proveniente de distintos alimen-
tos como frutas, verduras, le-
gumbres, fibras en general, va a 
ayudar a reducir la presión arte-
rial y en consecuencia a reducir 
el impacto de enfermedad car-
diovascular. Recordemos que la 
hipertensión arterial tiene una 
incidencia cercana al 35% de 
la población adulta argentina. Y 
que el aumento sostenido de la 
presión arterial es la mayor cau-
sa de muerte cardiovascular”, 
precisó la especialista.

“Diversos y destacados es-
tudios de investigación han de-
mostrado que la ingesta excesi-
va de sodio, especialmente a la 
forma de cloruro de sodio y el 
reducido aporte de potasio que 
se tiene en la alimentación, que 
es muy característica también 
de nuestra alimentación, esta 
alimentación similar al mundo 
occidental, son los determinan-

tes, junto con la obesidad, el 
sedentarismo, de un aumento 
progresivo en la incidencia y la 
prevalencia de la hipertensión 
arterial”, sostuvo Mirada.

Fernando Botto, médico car-
diólogo, (MN 79189), miembro 
del área de investigación del 
Instituto Cardiovascular de Bue-
nos Aires (ICBA), explicó a Info-
bae que se pueden reducir los 
eventos cardiovasculares reem-
plazando parte del sodio de la 
dieta con potasio. “Hay algunos 
metanálisis que lo han probado, 
como el estudio PURE, que lide-
ró el doctor Yusuf, publicado en 
2014, y un estudio en China de 
hace un par de años, el de la re-
ducción del 25% del potasio. To-
dos demostraron que hay apro-
ximadamente una reducción 
entre el 10 y el 20% del riesgo 
relativo. Podríamos redondear 
en 15% del riesgo de eventos 
cardiovasculares mayores y 
muerte”, aseguró el experto.

“Y eso se logra con un con-
sumo de potasio promedio, 
digamos de 3 gramos por día, 
entre 2 y 4 gramos por día. Y 
que perfectamente eso está ali-
neado con el consumo de cua-
tro o cinco porciones de frutas y 
vegetales por día. Eso se alinea 
perfectamente con todas las re-
comendaciones de las dietas, 
inclusive la dieta mediterránea, 
la dieta DASH y todas las dietas 
saludables. Ahí está la fuente 
del potasio más importante ver-
sus tomar comprimidos de pota-
sio. Siempre es bueno incorpo-
rarlo con una dieta saludable”, 
señaló Botto, especialista en en-
fermedades cardiovasculares.

En un estudio considerado 
bisagra y dirigido por investiga-
dores de la Escuela de Salud 
Pública TH Chan de Harvard se 
había valorizado también el re-
emplazo del potasio por la sal.

La relación entre el consumo 
de sodio y el riesgo de enfer-
medad cardiovascular ha sido 
controvertida, según los autores 
del estudio publicado en 2021. 
Los datos completos, incluidos 
los de los ensayos aleatoriza-
dos, han demostrado consis-

tentemente que a medida que 
aumenta la ingesta diaria de so-
dio, también lo hace la presión 
arterial y, a medida que aumen-
ta la presión arterial, también 
aumenta el riesgo de ECV.

Los investigadores llevaron 
a cabo un análisis conjunto de 
seis estudios de cohorte pros-
pectivos: el Estudio de Segui-
miento de Profesionales de la 
Salud, el Estudio de Salud de las 
Enfermeras, el Estudio de Salud 
de las Enfermeras II, el Estudio 
de Prevención de la Enfermedad 
Renal y Vascular Terminal, y los 
Estudios de Seguimiento de En-
sayos de Prevención de la Hiper-
tensión.

En ellos, analizaron los datos 
individuales de excreción de so-
dio y potasio y la incidencia de 
ECV, que incluye enfermedad 
coronaria o accidente cerebro-
vascular. Los datos provienen 
de múltiples muestras de orina 
de 24 horas que se tomaron de 
más de 10.000 adultos general-
mente sanos con un seguimien-
to del estudio de eventos de ECV 
durante un promedio de casi 
nueve años. Se documentaron 
un total de 571 eventos cardio-
vasculares durante los estudios 
de cohorte.

Después de tener en cuenta 
una amplia gama de factores de 
riesgo cardiovascular, los inves-
tigadores determinaron que una 
mayor ingesta de sodio, medida 
por múltiples muestras de orina 
de 24 horas, se asoció significa-
tivamente con un mayor riesgo 
cardiovascular de una manera 
dosis-respuesta con una ingesta 
diaria de sodio de aproximada-
mente 2.000 hasta 6.000 mg.

Cada aumento de 1000 mg 
por día en la excreción de sodio 
se asoció con un aumento del 
18% en el riesgo de ECV. Por 
cada aumento de 1000 mg por 
día en la excreción de potasio, 
el riesgo de enfermedad car-
diovascular era un 18% menor. 
Además, una mayor proporción 
de sodio a potasio se asoció 
significativamente con un mayor 
riesgo cardiovascular. Estas aso-
ciaciones fueron consistentes 
en los subgrupos definidos se-
gún la edad, el sexo, la hiperten-
sión inicial, el estado de peso y 
los años de seguimiento.

“Este estudio subraya la 
importancia de utilizar un bio-
marcador confiable para medir 
la ingesta habitual de sodio y 
evaluar su relación con el riesgo 
cardiovascular”, sostuvo Frank 
Hu, profesor Fredrick J. Stare 
de Nutrición y Epidemiología, 
presidente del Departamento 
de Nutrición de la Harvard Chan 
School y autor senior de la inves-
tigación. “Los hallazgos brindan 
un mayor apoyo a las estrate-
gias de salud pública, incluidas 
las regulaciones, el etiquetado 
de los alimentos y la promoción 
de patrones dietéticos saluda-
bles para reducir la ingesta de 
sodio y aumentar la ingesta de 
potasio”, concluyó.

Qué mineral puede reemplazar el sodio para lograr una baja 
en la hipertensión
Un estudio internacional promueve su consumo, que actualmente está en baja, y muestra resultados prome-
tedores en la función cardiovascular. Expertos argentinos, en diálogo con Infobae, convalidaron la investiga-
ción y alentaron su ingesta

Se demostró que una menor ingesta de sodio y una mayor utilización de potasio se relaciona con un menor riesgo de 
enfermedad cardiovascular (ECV) en la mayoría de las personas.

Hace cuatro años se dictaminó que fueran retirados los saleros de los restau-
rantes para bajar el exceso de consumo de sal en los comensales
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Durante la noche del martes 
30 de enero, dos incidentes se-
parados de violencia con armas 
de fuego sacudieron el norte y el 
sur de La Guajira, dejando tres 
personas heridas, entre ellas 
dos menores de edad.

El primer ataque tuvo lugar 
alrededor de las 8:00 p.m. en la 
intersección de la calle 28 con 
carrera 33, en el barrio Alto Pra-
do de Maicao. Según informes, 
un individuo que viajaba como 
pasajero en una motocicleta 
abrió fuego contra un grupo de 

personas que se encontraban 
en la terraza de una casa. Las 

víctimas de este ataque fueron 
Feider Enrique Vides De la Rosa, 

de 40 años, apodado "Empana-
da", y su sobrino Juan David Vé-
lez Vides, de 17 años, quien es 
estudiante de bachillerato.

El segundo suceso ocurrió 
aproximadamente a las 8:30 
p.m. en la calle 2 sur con carrera 
23, en el barrio Vista Hermosa 
de San Juan del Cesar. En este 
caso, Emanuel Duque Araque, 
un joven mototaxista de 16 años 
conocido como "el Mono", fue 
herido al salir de su residencia 
por un sujeto encapuchado ves-
tido de negro.

Los dos primeros heridos 
fueron trasladados al hospital 
San José para recibir atención 
médica, mientras que Emanuel 
Duque Araque fue llevado al hos-
pital San Rafael. Estos ataques 
reflejan una preocupante ola de 
violencia en la región, poniendo 
en riesgo la seguridad y la tran-
quilidad de los habitantes de La 
Guajira. Las autoridades están 
investigando ambos incidentes 
para dar con los responsables y 
esclarecer las circunstancias de 
estos lamentables sucesos.

En un acto de valentía y 
destreza, dos turistas de Me-
dellín fueron rescatados de las 
peligrosas corrientes del mar 
Caribe, cerca de la desemboca-
dura del río Palomino, evitando 
así una tragedia por inmer-
sión. Entre los rescatados se 
encuentra un buzo profesional 
de unos 60 años, encontrado 
a 300 metros de la costa, y un 
joven de 28 años. Ambos esta-
ban alojados en cabañas en la 

playa del corregimiento de Pa-
lomino.

El rescate, realizado por sal-
vavidas de una empresa priva-
da ubicada en el departamento 
vecino del Magdalena, fue un 
desafío formidable. La pobla-
ción de Palomino no cuenta 
con rescatistas propios, por lo 
que se hizo necesario llamar 
a este equipo de emergencia. 
Desde tierra, los salvavidas 
localizaron a los turistas y se 

lanzaron al agua, enfrentándo-
se a las fuertes corrientes para 
alcanzar a los hombres en pe-
ligro.

Tras un esfuerzo conside-
rable, lograron llevar a ambos 
a salvo hasta la orilla. Uno de 
los turistas relató cómo inten-
tó auxiliar al otro al percatarse 
del peligro, pero la fuerza de la 
corriente los arrastró a los dos, 
haciendo indispensable la in-
tervención de los salvavidas.

Durante tres procedimientos 
realizados por las autoridades 
fueron arrestadas dos personas, 
quienes deberán responder por 
el delito de falsedad y al mismo 
tiempo recuperaron una motoci-
cleta.

Estas intervenciones fueron 
realizadas en las últimas horas 
por la Seccional de Tránsito y 
Transporte, Setra de la Policía 
Nacional, en las vías de La Gua-
jira.

A la altura del kilómetro 5, 
de la carretera Troncal del Cari-
be, en jurisdicción de Manaure, 
fue capturado Rafael Epieyú, de 
36 años; quien manejaba una 
motocicleta, teniendo licencia 
de conducir con inconsistencias.

Los policiales hallaron en la 
carretera nacional, sobre el ki-
lómetro 61, en jurisdicción de 
San Juan del Cesar, que Dairon 
José Medina Torres, de 38 años, 

mostró una tarjeta de tránsito 
falsa.

En la carretera Troncal del 
Caribe entre Maicao y Paragua-
chón, a la altura del kilómetro 

62, los uniformados efectuaron 
la incautación de una motocicle-
ta venezolana.

Los policiales solicitaron la 
documentación que acreditara 

su legalidad en el territorio de 
Colombia y esta no fue posible 
con la moto, marca Dafu, placa 
AADB18L, color negro, modelo 
2008.

Al realizar diferentes procedi-
mientos policiales, las autorida-
des en Maicao capturaron a tres 
hombres por secuestro, porte ile-
gal de armas de fuego y tráfico de 

estupefaciente.
En su actividad operacional, 

la Policía Nacional efectuó un re-
querimiento a Johnatan Arley Ga-
lindo Gómez, de 33 años, cuando 

se encontraba en la calle 16 con 
la carrera 30, del barrio Buenos 
Aires. 

De acuerdo con los uniforma-
dos, la base de datos arrojó una 

solicitud del Juzgado 5 Penal Mu-
nicipal con funciones de control 
de garantías de Ibagué, Tolima, 
por el presunto delito de secues-
tro extorsivo. 

En una requisa sobre la calle 
16 con la carrera 1, del barrio 
Colombia Libre, fue capturado 
en flagrancia Kedrinson Segundo 
Hernández, por tener en su poder 
sustancia alcaloide.

Durante el registro a persona, 
le encontraron una bolsa plástica, 
ubicada en el lado derecho de su 
sudadera, la que contenía un total 
de 22 gramos de bazuco.

Finalmente, las autoridades 
aprehendieron a Adrián José Arias, 
en la calle 12 con la carrera 12; a 
quien le encontraron un arma de 
fuego, de fabricación artesanal.

Heroico Rescate en el Río Palomino: 
Salvavidas sacan del agua a turistas 
que eran arrastrados por las fuertes 
Corrientes

Capturaron a dos con licencia falsa e incautaron una moto

Detuvieron a tres por: secuestro, porte de armas y tráfico de 
estupefaciente

Vías de La Guajira

Maicao

Balaceras en el sur de La Guajira: Tres personas heridas en ataques 
aislados, incluyendo dos menores
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La destacada artista del gé-
nero urbano Karol G se alista 
para encender los escenarios de 
Latinoamérica con su esperada 
gira Mañana Será Bonito Latam 
Tour, que arranca el jueves 8 de 
febrero en el Estadio Azteca de 
la Ciudad de México.

La cantante colombiana, 
cuya energía y talento se han ga-
nado el corazón de millones de 
fanáticos alrededor del mundo, 
tiene programadas quince pre-
sentaciones en varios países, 
incluyendo México, Colombia, 
Guatemala, Venezuela, Perú, Ar-
gentina, Brasil, República Domi-
nicana, El Salvador, Costa Rica y 
Paraguay. La pareja del también 
cantante Feid prometió a sus se-
guidores que transformará cada 
concierto en una experiencia in-
olvidable, similar a su vibrante 
actuación en diciembre de 2023 
en su ciudad natal, Medellín.

La relación de Karol G con 
sus seguidores es palpable, es-
pecialmente en la anticipación 
que genera su regreso a los 
escenarios latinoamericanos 
con la gira Mañana Será Bonito 
Latam. La cantante expresó su 

emoción en las redes sociales 
por la oportunidad de reencon-
trarse con su público en este 
tour que promete ser un canto 
al optimismo y la realización de 
sueños. Este reencuentro es es-
pecialmente significativo dado 
el éxito sin precedentes que ha 
tenido la boletería de los con-
ciertos internacionales, eviden-
ciando el cariño y admiración 
que sus seguidores le tienen.

“En 8 días volvemos al tour 
mi corazoooon pupupu no pue-

do esperar a verlos, a ver sus 
outfits , ya quiero leer sus letre-
ros, recibir los regalitos que me 
llevan, ya quiero gritar y llorar de 
emoción !!! AaahhHHhh VAMOS 
A SER TAN FELICES JUNTOS!!! 
NECESITO !!!”, escribió la can-
tante paisa a través de la red 
social X (Twitter).

La intérprete de Qlona reci-
bió miles de reacciones por par-
te de los internautas después 
de su publicación: “¡Qué ganas 
de verte en España! Te quere-

mos Karol”; “Te esperamos en 
Brasil”; “Ya espero con ansias 
tu concierto”; “Pronto en tu con-
cierto escuchando a la mejor en 
vivo”; “Te veo pronto en unos de 
tus conciertos, emocionado”, 
son algunos comentarios que se 
pueden leer en el post.

Además de conquistar es-
cenarios, la artista alcanzó un 
mayor reconocimiento en su 
carrera con su debut actoral 
en la serie de la plataforma de 
streaming Netflix, Griselda, don-
de comparte pantalla con Sofía 
Vergara interpretando a Carla, 
un personaje que tiene un una 
amistad con la protagonista Gri-
selda Blanco. Paralelamente, La 
Bichota continúa cosechando 
éxitos con sus sencillos más re-
conocidos, tales como Proven-
za, 200 Copas, Tusa, Gatúbela, 
Mañana será bonito, Amargura 
y TQG, afianzando su posición 
como una de las figuras más 
destacadas de la música urbana 
a nivel mundial.

La artista paisa gracias a su 
trabajo arduo y a su carismáti-
ca personalidad, conquista no 
solo los escenarios, sino tam-

bién el corazón de millones de 
personas alrededor del mundo, 
consolidándose como una de 
las figuras más importantes de 
la actualidad. La colombiana 
además de mostrarse emocio-
nada por su gira agradeció a sus 
amistades por el apoyo a su ca-
rrera.

Karol G resaltó la importan-
cia de rodearse de personas 
que inspiren, motiven y desa-
fíen constructivamente, enfa-
tizando el valor de contar con 
amigos que apoyen y crean en 
los sueños de cada uno. “Creo 
firmemente en que debemos 
rodearnos de personas que nos 
inspiran, nos motivan y nos de-
safían de manera constructiva. 
Tener amigos que creen en ti y 
en tus ideas, que te apoyan, que 
te ayudan a enfocarte es mas 
importante de lo que crees …. 
ellos, aunque son tus amigos, 
son parte de el equipo que ne-
cesitas para cumplir sueños,” 
expresó la artista, evidenciando 
su dedicación no solo a su músi-
ca sino también a fomentar un 
mensaje positivo entre su comu-
nidad de seguidores.

El estreno de Griselda en 
Netflix ha sido un éxito, 
pues la serie acumula mi-
llones de visitas no solo 

en Colombia, sino en el mundo. 
Por su parte, la plataforma de 
streaming continúa realizando 
tareas publicitarias en diferen-
tes lugares, tal como sucedió 
en las últimas horas en París, 
Francia; pero esa dinámica pu-
blicitaria causó polémica en las 
redes, en donde se asegura que 
se le está haciendo apología al 
consumo de estupefacientes.

En menos de una semana, 
la serie ya se encuentra en la 
primera casilla de tendencias 
relacionadas con lo que la gente 
está viendo actualmente, pues 
la historia de la denominada 
‘Viuda Negra’ ha causado intriga 
en miles de televidentes. En la 
serie se destaca la participación 
de artistas como Sofía Vergara y 
la misma Karol G, cantante que 
debuta en las pantallas.

Aspirando en París
En la mañana del miércoles 

31 de enero, se publicó un video 
en las redes de Netflix Francia, 
en donde se mostraba cómo 
un ostentoso camión circulaba 
por las calles de la Ciudad del 
Amor; sin embargo, lo que llamó 
la atención era un tubo dorado 
que estaba en la parte frontal 
del vehículo y terminaba aspi-
rando unas líneas blancas que 
estaban en la calle, haciendo re-
ferencia a la manera en que se 
aspira la cocaína.

La parte posterior del ca-
mión llevaba un aviso gigante 
con el nombre; Griselda, invi-
tando a los parisinos a disfrutar 
de la producción que acumula 
millones de vistas en medio de 
fuertes polémicas. Si bien, el 
anuncio pareció creativo para 
muchos; en redes sociales mu-
chas personas también lo asu-
mieron como una ofensa directa 
a la cultura colombiana, pues el 
país ha sido recurrentemente re-
lacionado con la cocaína.

Rechazo a la publicidad de 
Griselda en Netflix

En redes sociales los co-
mentarios no esperaron, pues 
los usuarios de X arremetieron 
contra Netflix por la particular 
publicidad que fue difundida en 
la capital francesa, claramente, 
en su mayoría eran ciudadanos 
de origen colombiano, quienes 
aseguraron que este tipo de 

contenidos recrudecen la idea 
de victimización que ya ha deja-
do el narcotráfico en el país.

Algunos de los comentarios:
• “Creo que todos los 

colombianos que respetemos 
nuestro país y queremos dejar 
de estar estigmatizados en el 

mundo, deberíamos hacer un 
boicot contra Netflix. Entiendo 
que gran parte de nuestra histo-
ria hasta el día de hoy está man-
chada por este flagelo que ha 
permeado casi toda la sociedad 
de una u otra manera, nadie lo 
puede negar”.

• “Es bastante degradan-
te como Colombianos que no 
nos bajen de cocainómanos. 
Esto refuerza la estigmatización 
y la discriminación que tienen 
que vivir cientos de colombianos 
que están en el exterior. No es 
divertido”.

• “Tranquilos, no se les 
ha ido la mano. Falta la publici-
dad donde hagan un tiroteo con 
balas perdidas o pongan una 
bomba en alguna esquina de 
Paris”.

• “Llevan construyendo 
una narcocultura durante 40 
años. Después son los primeros 
que se quejan del estigma que 
tiene Colombia en el exterior. 
Publicidad de la narcoserie “Gri-
selda” por las calles de París”.

• “No, no. Así no es. Re-
chazo total y contundente a esta 
asquerosa publicidad que aten-
ta contra nuestro país, nuestra 
gente, nuestra dignidad. Seguir-
le dando a las narco novelas 
nada bueno nos trae. Que hp 
rabia ver esto en serio”.

Griselda Blanco nació en 
Cartagena, y ha sido referencia-
da como una figura importante 
en la historia del crimen organi-
zado, marcada por iniciar en ac-
tividades ilícitas desde su infan-
cia. Conocida por ser una de las 
pocas personas que contaron 
con el respeto de Pablo Escobar, 
Blanco jugó un papel clave en la 
fundación del Cartel de Mede-
llín, organización criminal que 
dominó el narcotráfico en las dé-
cadas de 1970 y 1980.

SOCIALES & CULTURA
Karol G comenzó la cuenta regresiva para el Tour Mañana 
será bonito: “No puedo esperar a verlos”

Griselda Blanco y la polémica publicidad de la serie de 
Netflix en Francia: cocaína en las calles de París

La cantante, que debutó como actriz en la serie ‘Griselda’, comenzará su gira de cuatro meses en Ciudad de 
México, el 8 de febrero

Por las vías de la capital francesa estuvo transitando un camión publicitario con un particular mensaje que 
hacía alusión al consumo de la droga

La artista paisa iniciará su gira Mañana será bonito por Latinoamérica

Griselda Blanco fue una de las principales mujeres en la historia del narcotrá-
fico en Colombia
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La tasa de desempleo duran-
te el mes de diciembre de 2023 
se ubicó en 10,0%, mientras 
que la del último trimestre (oc-
tubre, noviembre y diciembre) 
cerró en 9,4%, y el año corrido 
(enero a diciembre de 2023) ce-
rró en 10,2%.

Así lo reveló el Departamen-
to Administrativo Nacional de 
Estadísticas DANE, al divulgar 
el informe de los ‘Indicadores 
de Mercado Laboral Diciembre y 
año total 2023’.

El análisis señala que el últi-
mo mes del año pasado la tasa 
de desocupación total nacional 
bajó 1,02% con relación al mis-
mo lapso de 2022; la Tasa Glo-
bal de Participación creció 0,5% 
(64,1%) en ese mismo mes 
con relación a 2022 (63,6%), 
y la Tasa de Ocupación subió 
de 56,5% el año antepasado 
a 57,6% en diciembre del año 
pasado, con una diferencia de 
1,6%.

Para las 13 principales ciu-
dades del país y áreas metropo-
litanas (Bogotá, Medellín, Cali, 
Barranquilla, Bucaramanga, Ma-
nizales, Pereira, Cúcuta, Pasto, 
Ibagué, Montería, Cartagena y 
Villavicencio), estos indicadores 
para el periodo enero-diciembre 
se comportaron así: 

Tasa Global de Participación: 
66,3% en 2023, 65,5% en 2022; 
Tasa de Ocupación: 59,5% en 
2023, 58,1% en 2022; Tasa 
de Desocupación: 10,4% en 
2023, 11,4% en 2022, y Tasa 

de Subempleo: 7,8% en 2023 
frente a 7,6% de 2022.

Según el DANE, la población 
ocupada en diciembre de 2023 
fue de 22,9 millones de perso-
nas, que representa un creci-
miento de 1,8% frente a los 22,5 
millones ocupadas el mismo 
mes en 2022 (396 mil personas 
ocupadas). 

Y en las 13 ciudades y sus 
áreas metropolitanas fue 10,8 
millones de ocupados, con un 
crecimiento de 2,5% frente a 
2022, en tanto que los centros 
poblados y rural disperso repor-
taron 4,8 millones de ocupados, 
2,8% más que en 2022.

Por sexo, en el último mes de 
2023 hubo un aumento de 222 
mil mujeres ocupadas y 174 mil 
hombres ocupados.

Las actividades de Comer-
cio y reparación de vehículos 
hicieron el mayor aporte de ocu-

pados en diciembre de 2023 
(+319 mil), 1,4% más que en 
2022, para un total de 4,1 millo-
nes de personas ocupadas.

Le siguieron actividades pro-
fesionales, científicas, técnicas y 
de servicios administrativos con 
un aumento de 138 mil perso-
nas ocupadas, para un total de 
dos millones de personas ocu-
padas. Por su parte, el sector 
Industrias manufactureras re-
gistró una disminución de -135 
mil ocupados durante el último 
mes de 2023.

La población desocupada 
en diciembre de 2023, en todo 
el país, se redujo en 28 mil per-
sonas frente al mismo mes de 
2022 (1,1%,) para llegar a 2,5 
millones de desocupados.

La tasa de desocupación 
desestacionalizada a diciembre 
de 2023 fue del 10,8 %, y en las 
13 ciudades y áreas metropoli-

tanas llegó a 10,7 %.

Trimestre
octubre-diciembre de 2023

Para el último trimestre del 
año pasado, la tasa de desocu-
pación en las 23 ciudades y 
áreas metropolitanas (incluye 
las 13 ciudades y áreas metro-
politanas, además de Tunja, 
Florencia, Popayán, Valledupar, 
Quibdó Neiva, Riohacha, Santa 
Marta, Armenia y Sincelejo) fue 
del 9,5%, siendo Quibdó la más 
afectada con 24,5% e Ibagué 
con 13.9%, y las de menores 
tasas de desempleo fueron Bu-
caramanga y su área metropoli-
tana con 7,8%, y Medellín y su 
área metropolitana con 8,1%.

Año corrido
enero-diciembre 2023
Durante el año corrido 2023 

(enero–diciembre) la tasa de 
desempleo fue del 10,2 %, es 
decir, 1,1 puntos porcentua-
les menos que en ese lapso de 
2022 cuando fue de 11,2 %. 

La Tasa Global de Partici-
pación en ese periodo fue de 
64,1%, es decir, 0,5 puntos por-
centuales respecto al periodo 
anterior (63,6%) y la Tasa de 
Ocupación se ubicó en 57,6%, 
es decir, 1,1 puntos porcentua-
les más que en el mismo perio-
do del año anterior (56,5 %). 

En las 13 principales ciuda-
des del país y sus áreas metro-
politanas, el año pasado la Tasa 
de Desocupación se ubicó en 

10,4%, en 2022 fue de 11,4%. 
La Tasa Global de Participa-

ción fue, en ese lapso, de 66,3% 
y la Tasa de Ocupación 59,5%, y 
en 2022 de 65,5% y 58,1%, res-
pectivamente. 

Informalidad y juventud
El DANE también analizó 

estos dos indicadores. Para di-
ciembre de 2023 la informali-
dad se ubicó en 56,3%, con una 
variación de 1,1 puntos porcen-
tuales menos que en 2022. En 
las 13 ciudades y áreas metro-
politanas la tasa de informali-
dad fue de 41,6%. 

En el trimestre octubre –di-
ciembre de 2023, la informali-
dad llegó a 55,5%, es decir, 2,1 
puntos porcentuales menos que 
en ese lapso de 2022, cuando 
fue de 57,6%. 

Las ciudades con mayor po-
blación en informalidad en el 
trimestre octubre-diciembre de 
2023 fueron Sincelejo (68,1%) 
y Valledupar (64,7%), mientras 
Bogotá y Manizales tuvieron una 
tasa de 32,6% de informalidad.

En cuanto a la juventud (15 
a 28 años) para ese trimestre 
el total nacional fue de 16,5%, 
mientras en el mismo periodo 
de 2022 llegó a 16,7%. 

Las ciudades con mayor nú-
mero de jóvenes desocupados 
fueron Quibdó (34,8%) y Mon-
tería (24,0%), y las de menores 
tasas de desempleo fueron Me-
dellín (14,4 %) y Villavicencio 
(14,8%).

El presidente Gustavo Petro 
propuso a los comandan-
tes de la Policía conformar 

cuerpos incorruptibles especiali-
zados para enfrentar delitos de 
gran impacto, con capacidad e 
inteligencia para operar en el 
ámbito nacional  y perseguir las 
organizaciones criminales que 
están detrás.

En la clausura del encuentro 
anual de los comandantes de 
Policía, donde fue homenajea-
do, el jefe de Estado explicó que 

con estos “aparatos nacionales 
alrededor de cada crimen” se 
debe enfrentar fenómenos cri-
minales como la extracción mi-
neral de minerales, la extorsión, 
el secuestro y el narcotráfico.

En la sede del Centro de Es-
tudios Superiores de la Policía 
Nacional (CESPO), en el norocci-
dente de la capital, explicó, que 
esa estrategia “debe tener com-
ponentes de política pública” 
para evitar situaciones como 
las que permiten “que el merca-

do del oro sea libre, cualquiera 
compra, cualquiera vende” sin 
ningún control.

Consideró como clave que 
estos cuerpos especializados 
cuenten con herramientas como 
la inteligencia artificial “para 
atacarlos desde la nación, sin 
previo aviso”, evitando dejar en 
manos de “la policía territorial la 
competencia de atacar este tipo 
de crímenes, porque son vulne-
rables a los dueños de esta cri-
minalidad poderosa”.

NACIONALES

Desempleo cerró en 10,2% en 2023 y en diciembre fue de 
10,0%, reveló el DANE

Se requieren equipos especializados incorruptibles, con 
capacidad e inteligencia para operar contra organizaciones 
del crimen: presidente Petro

Según la entidad, la población ocupada durante el último mes del año pasado fue de 22,9 millones de per-
sonas, que representa 1,8% más que en 2022 (396 mil personas más ocupadas).

Consideró como clave que estos cuerpos especializados cuenten con herramientas como la inteligencia ar-
tificial “para atacarlos desde la nación, sin previo aviso”, evitando dejar en manos de “la policía territorial la 
competencia de atacar este tipo de crímenes, porque son vulnerables a los dueños de esta criminalidad po-
derosa”.

 La informalidad en el país durante diciembre de 2023 se ubicó en 56,3%.

http://www.guajiranews.com
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Muchas personas recurren a 
Google Drive para archivar sus 
documentos, imágenes y otros 
archivos importantes, aprove-
chando la conveniencia de tener 
todo al alcance con solo unos 
clics.

Este servicio de almacena-
miento en la nube, parte del 
ecosistema de Google, ha gana-
do popularidad por su integra-
ción con otras aplicaciones de 
Google y la facilidad para com-
partir y acceder a los archivos 
desde cualquier lugar.

Sin embargo, un aspecto a 
considerar es el límite de alma-
cenamiento gratuito que ofrece 
Google Drive: 15 GB distribuidos 
entre Drive, Gmail y Google Fo-
tos. Esta restricción se ha con-
vertido en una problemática 
para usuarios que acumulan 
grandes cantidades de datos y 
necesitan más espacio para su 
información digital.

Tres trucos para liberar 
espacio en Drive

Es habitual llenar rápida-
mente los 15 GB gratuitos que 
ofrece Google, lo que puede ge-
nerar inconvenientes a la hora 
de guardar nuevos archivos. Sin 
embargo, existen estrategias 
eficientes para optimizar el es-

pacio disponible sin necesidad 
de invertir en planes de pago 
adicionales.

A continuación, tres trucos 
clave que ayudarán a liberar 
espacio en Drive, permitiendo 
que los usuarios puedan mane-
jar sus archivos de manera más 
eficiente.

Eliminar archivos grandes
Para ahorrar espacio en 

Google Drive y Gmail, una buena 
táctica es organizar los archivos 
por su tamaño y luego eliminar 
algunos de los más grandes, en 
vez de intentar deshacerse de 

muchos pequeños.
Es más práctico quitar uno o 

dos videos que ocupan mucho 
espacio que tener que revisar 
y decidir cuáles de cientos de 
documentos viejos, que en total 
suman lo mismo, se pueden bo-
rrar. Los pasos para aplicar este 
truco son:

1. El usuario debe iniciar 
sesión en su cuenta de Google 
Drive.

2. Tras ingresar, hacer clic en 
‘Almacenamiento’, ubicado en 
el menú del lado izquierdo de 
la pantalla. La página mostrará 
los archivos de mayor a menor 

tamaño. Si esto no sucede, el 
usuario deberá hacer clic en 
‘Almacenamiento utilizado’, que 
se encuentra a la derecha, para 
ordenar los archivos de esta ma-
nera.

3. Seleccionar los archivos 
grandes que desea eliminar.

4. Clic en el ícono de la pape-
lera ubicado en la parte superior 
de la pantalla, o bien, arrastrar 
los archivos grandes hacia la pa-
pelera situada a la izquierda de 
la pantalla.

5. El usuario deberá hacer 
clic en ’Papelera’, en el menú 
a la izquierda, para acceder al 
menú de la papelera y finalmen-
te, hacer clic en ‘Eliminar para 
siempre’.

Spam de Gmail
A menudo se pasa por alto 

vaciar la carpeta de spam, lo 
cual consume espacio no nece-
sario en la cuenta de Gmail del 
usuario. Limpiar regularmente 
la carpeta de spam, junto con 
las carpetas de social y promo-
ciones, es otra estrategia para 
liberar espacio.

Tras iniciar sesión, el usua-
rio debe seleccionar ‘Spam’ en 
el menú del lado izquierdo de la 
pantalla. Si ‘Spam’ no es visible 
inmediatamente, puede hacer 

clic en ‘Más’ para encontrar 
‘Spam’ dentro del menú expan-
dido.

Dentro de la carpeta de 
spam, el usuario encontrará la 
opción ‘Eliminar todos los men-
sajes de spam ahora’ y deberá 
hacer clic en ella.

Descargar archivos
Si el almacenamiento sigue 

estando casi lleno y no es po-
sible eliminar más contenidos 
de Google Drive o Gmail, una 
alternativa es descargar esos 
elementos y guardarlos en el 
ordenador o en un disco duro 
externo.

A continuación, se explica 
cómo se pueden descargar ar-
chivos de Google Drive, mensa-
jes de Gmail y fotos de Google 
para almacenarlos en otro lugar:

1. El usuario debe abrir e ini-
ciar sesión en su cuenta de Goo-
gle Drive, Gmail o Google Fotos 
desde su computadora.

2. Luego, debe elegir los ar-
chivos, correos electrónicos o 
fotos que quiera descargar.

3. Después, debe hacer clic 
en el ícono de los tres puntos 
verticales ubicado en la esquina 
superior derecha de la pantalla.

4. Por último, debe seleccio-
nar la opción ‘Descargar’.

Aún no hemos llegado a la 
época en que los robots 
formen parte de nuestra 

vida cotidiana, sin embargo, 
gracias a la irrupción de la in-
teligencia artificial es posible 
utilizar a un chatbot como una 
herramienta de gran valor para 
facilitar el desarrollo de activida-
des profesionales y la resolución 
de dudas.

Lo que quiere decir que así 
no tengan una presencia física, 
estos modelos pueden actuar 
como unos asistentes robóticos 
disponibles las 24 horas del 
día y son capaces de adaptarse 
para resolver las solicitudes de 
la manera más apropiada para 
cada usuario

Un ejemplo de ello es el po-
pular ChatGPT desarrollado por 
Open AI, también se encuentra 
Bard de Google y Bing de Micro-
soft.

Recordemos que un chatbot 
es un software basado en IA ge-
nerativa capaz de mantener una 
conversación en tiempo real por 
texto o por voz.

Y de hecho, están programa-
dos para interpretar el contexto 
de la conversación y responder 
preguntas gracias a herramien-
tas como el Procesamiento del 
Lenguaje Natural (PNL), que les 
permite entender a los usuarios; 
o el Machine Learning, con el 
que son capaces de aprender 

automáticamente de cada una 
de sus interacciones.

Qué tipos de chatbots se 
pueden encontrar

En función del uso que ha-
gan de dichas herramientas, los 
chatbots pueden ser de tres ti-
pos:

- Conversacional lineal: Que 
son los que están basados en 
una arquitectura tipo árbol de 
decisiones y son poco inteligen-
tes. De hecho, su flujo de res-
puestas está determinado por 
un encadenamiento de etapas 
de carácter lineal, por lo que no 
establecen una conversación 
fluida sino respuestas automá-

ticas.
- Conversacional no lineal: 

Gracias al Machine Learning y 
al PNL son capaces de interpre-
tar las intenciones del usuario y 
el contexto de la conversación 
para responder de manera pre-
cisa. Si un usuario hace una pe-
tición, el bot la comprenderá y le 
devolverá unas opciones ajusta-
das a su requerimiento.

- Conversacional híbrido: 
Es una combinación de los dos 
anteriores y posibilita mantener 
una conversación fluida y per-
sonalizada con el usuario. Si el 
chatbot no sabe responder una 
pregunta, avisa inmediatamente 
a un agente humano para inte-

grar la respuesta que este le dé 
en su base de datos.

Para este caso, el tipo que 
funciona es el conversacional 
no lineal, aunque se requiere se-
guir tres reglas clave para apro-
vechar todas sus capacidades.

Reglas para explotar todas 
las capacidades del chat-

bot
Las preguntas que se le ha-

cen a estos asistentes robotiza-
dos son sumamente importan-
tes, y de hecho de esto depende 
la calidad, precisión u originali-
dad de la respuesta.

Como buena herramienta, 
su utilidad depende de la forma 

que cada cual tenga de utilizar-
la. Por lo que en primer lugar es 
altamente recomendable asig-
narle un rol al chatbot, es decir, 
decirle qué persona es o cuál va 
a ser su tarea.

En un sentido práctico, esto 
significa indicar al chatbot si 
debe responder como un es-
critor, como un programador o 
igual que un organizador de fies-
tas. En función del perfil que se 
indiquen, el resultado será muy 
diferente.

Como segunda norma básica 
para lograr mejores resultados 
de la inteligencia artificial, es 
muy importante ofrecer un buen 
contexto al modelo.

No es suficiente con ordenar-
le leer un artículo y pedirle los 
lugares que más se mencionan. 
Resulta ser mucho más efectivo 
pedirle que se fije en todos los 
lugares que se mencionan, re-
pasar todos esos sitios y deter-
minar los que se encuentran en 
una región en específico. Y de 
esa lista identificar cuáles son 
los que más se mencionan.

Por último, se sugiere utili-
zar varios prompts para lograr 
el mejor resultado posible. Re-
cordemos que estas son las ins-
trucciones, estímulos o sugeren-
cias que se proporcionan a un 
modelo de lenguaje para gene-
rar respuestas, textos o conteni-
do específico.

Sigue estos trucos para liberar espacio en Google Drive, 
son gratis

Tres reglas para crear tu propio robot con inteligencia 
artificial

La empresa ofrece 15 gigas de archivos de forma gratuita los cuales sirven para guardar documentos, fotos y 
videos

Herramientas como los chatbot actúan como asistentes que utilizan la IA para aprender de sus usuarios y ofrecer 
respuestas más acertadas

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Drive ofrece planes de almacenamiento con pagos anuales o mensuales.
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Luis Díaz brilla y Liverpool 
disfruta. El colombiano, 
con gol y asistencia, fue 
uno de los puntos altos en 

la goleada de los Reds 4-1 sobre 
Chelsea en Anfield por la jorna-
da 22 de la Premier League, en 
la que mantiene la ventaja sobre 
Manchester City y Arsenal.

El resultado al descanso evi-
denció lo ocurrido durante los 
primeros 45 minutos, es decir, 
la superioridad del local, que 
tuvo los dos primeros avisos por 
medio de Darwin Núñez con un 
derechazo por arriba y una de-
finición cruzada que alcanzó a 
desviar Dorde Petrovic para que 
pegara en el poste y se fuera al 
córner. Luego llegó la primera 
para Luis Díaz, que entró bien 
al área, hizo un sostenido, pero 
cabeceó mal.

Al minuto 23 llegó la prime-
ra alegría para los Reds. Recu-
peración de Conor Bradley en 
campo propio y salida en veloci-
dad aprovechando los espacios 
de un Chelsea mal parado. El 
lateral encontró por el medio 
a Diogo Jota, que se la jugó en 
la individual, pasó en medio de 
dos rivales, aguantó la marca de 
Benoit Badiashile y definió con 
zurda en el área.

Asistencia de Díaz y penal 
errado de Darwin

Díaz fue importante en el 

ataque abierto por la izquierda. 
Allí participó de una acción pe-
ligrosa en la que encontró a Joe 
Gómez, quien se la cedió a Cur-
tis Jones para su remate a ras 
de piso, pero a ese lugar llegó 
Petrovic para evitar el segundo, 
cosa que no pudo repetir al 39′, 
cuando Lucho recibió en campo 
propio, transportó ante la perse-
cución de Enzo Fernández, que 
no lo derribó porque ya tenía 

amarilla; el colombiano la abrió 
para Bradley y el lateral sacó el 
derechazo cruzado para su pri-
mer gol con el equipo profesio-
nal de Liverpool.

La ventaja al descanso pudo 
ser más amplia luego de un pi-
són claro de Badiashile sobre 
Jota en el área. Penal a favor de 
Liverpool que se encargó de eje-
cutar Núñez. El uruguayo abrió 
el pie y el palo le dijo que no. Por 

su parte, el único acercamiento 
de Chelsea llegó en tiempo agre-
gado con un remate de Enzo de 
larga distancia que no le generó 
mayor preocupación a Alisson.

Bradley, la figura, y el grito 
de Lucho

Noche soñada para el can-
terano Bradley, que asistió en 
el primero, marcó el segundo y 
al 65′ volvió a aparecer con una 

proyección hasta el fondo y un 
centro preciso para el cabezazo 
de Dominik Szoboszlai que puso 
el 3-0. Reconocimiento de todo 
el público en Anfield un par de 
minutos después, pues fue uno 
de los que salió en los cuatro 
cambios realizados por Klopp. A 
20 minutos del final llegó el des-
cuento de Chelsea por medio de 
Christopher Nkunku, que recibió 
en el área, se perfiló para su zur-
da y sacó el remate abajo.

Darwin insistió en busca de 
su revancha, primero con un 
remate a las manos del porte-
ro y luego con un cabezazo que 
se estrelló contra el travesaño. 
Tercer poste en la noche para 
el uruguayo, que tuvo desquite, 
pero con una asistencia. Gran 
pase filtrado de Alexis Mac Allis-
ter para la diagonal del ‘9′, que 
la puso al medio por donde en-
tró Díaz en velocidad y anticipó 
al defensor para enviarla al fon-
do. 19 festejos para el colombia-
no con los Reds y el octavo en 
esta campaña.

El equipo de Klopp llegó a 
51 puntos en lo más alto de la 
Premier League, 5 unidades por 
arriba del City y el Arsenal, aun-
que los dirigidos por Pep Guar-
diola tienen un partido pendien-
te. Este domingo 4 de abril se 
viene otro reto importante para 
Lucho y compañía, pues visita-
rán a Arsenal en Londres.

El futuro de los Juegos Pa-
namericanos del 2027 
sigue siendo una incer-
tidumbre. Luego de que 

Panam Sport revocara la deci-
sión de dar la sede a Barranqui-
lla para el evento multideportivo 
más importante de América, el 
Gobierno de Colombia inició una 
dura tarea para revertir esta de-
cisión y recobrar la confianza de 
la organización.

Sin embargo, la labor es 
cada vez más difícil pese a la 
voluntad del Comité Olímpico 
Colombiano y los deportistas del 
país.

Según confirmó La FM, el mi-
nisterio de Deporte no giró los 8 
millones de dólares adeudados 
a Panam Sports, dinero que fue 
causante de la decisión de de-
jar a la capital del Atlántico sin 
sede. El último plazo otorgado 
en anteriores reuniones con la 
organización era el 30 de enero 
del 2024, sin embargo, al no te-
ner garantía de retener la sede 
del evento, no se autorizó el dé-
bito.

“Precisó que no se podía 
realizar este pago porque ya a 

Barranquilla no le pertenece la 
sede de los Juegos Panameri-
canos 2027, y porque se está 
en búsqueda de que se revalide 
nuevamente a Colombia como 
sede”, aseguró el medio de co-
municación.

Dentro de este contexto, 
desde el Ministerio del Deporte 
y el COC se ha evidenciado una 
respuesta reservada, sin ofrecer 
detalles concretos a la prensa. 
Ciro Solano, presidente del COC, 
ha optado por la prudencia al 
momento de divulgar informa-
ción sobre los avances en este 
tema. Las preocupaciones sobre 
el cumplimiento de los pagos 
habían estado presentes des-
de octubre, situación que fue 
formalmente recordada al go-
bierno colombiano en una carta 
enviada en enero por Panam 
Sports. Esta carta puso en relie-
ve la seriedad con la cual se ma-
neja este proceso y la urgencia 
de encontrar una solución.

Una fuente le confirmó a Re-
vista Semana que la posibilidad 
de recuperar los juegos es aún 
más difícil después de la carta 
que el 2 de enero Panam Sports 

envió al Gobierno de Colombia: 
“Tanto incumplimiento genera 
desconfianza. Este tema se des-
pertó a raíz del escándalo, si no 
esto estaría en el cuarto del ol-
vido. Es la gran y triste verdad. 
Hay que recordar que los juegos 
están perdidos desde el 2 de 
enero. El ejecutivo, después de 
esa carta tan contundente, es 
duro que se echen para atrás. 
Esa gente es muy seria”.

La respuesta de Panam 
Sports a las aspiraciones de Co-
lombia de retener la sede de los 
Juegos Panamericanos 2027 
llegaría entre el jueves 1 y el 

viernes 2 de febrero. En Colom-
bia se entregaron las garantías 
a Panam Sports para que sepan 
que una vez se tenga la contes-
tación la plata sea consignada, 
no obstante hay una sensación 
de desesperanza entre los en-
cargados.

Gustavo Petro incumplió 
una nueva fecha

El 30 de enero, una fecha 
clave para el destino de los Jue-
gos Panamericanos en Barran-
quilla, concluyó sin las espera-
das novedades por parte del 
presidente Gustavo Petro. Había 

comprometido que en esa jor-
nada, cuando debía realizarse 
el segundo abono acordado con 
Panam Sports por valor de USD4 
millones, luego de incumplir el 
primero el 30 de diciembre de 
2023, habría actualizaciones 
importantes. La expectativa se 
disipó tras confirmarse que Pe-
tro no viajaría a la Antártida ni 
a Chile, donde había sugerido la 
posibilidad de discutir la reubi-
cación de los juegos.

La decepción se sintió en 
las redes sociales, donde perio-
distas y personalidades, como 
Daniel Samper Ospina y Gabriel 
de las Casas, expresaron su in-
satisfacción, haciendo eco de la 
promesa incumplida del manda-
tario. Mientras, Panam Sports 
había abierto la convocatoria 
para que otras ciudades mani-
festasen su interés en albergar 
el evento, complicando aún más 
la posición de Barranquilla. La 
comunidad deportiva, incluido 
el reconocido futbolista Luis 
Díaz, ha mostrado su apoyo a la 
candidatura de la ciudad, aun-
que la situación parece cada vez 
más difícil de revertir.

DEPORTES

Luis Díaz volvió a marcar con Liverpool: esta vez 
Chelsea fue su víctima

Juegos Panamericanos: Ministerio de Deporte confirmó 
que no giró a Panam Sports la cuota de enero porque 
Barranquilla ya no es la sede

El colombiano habilitó a Bradley en su primer gol con el equipo profesional de los Reds y selló el 4-1 para 
mantener la ventaja en la Premier.

La cartera confirmó que se sigue en conversaciones para que Colombia sea revalidada como sede del evento 
que tendrá lugar en 2027

El jugador de la selección Colombia llegó a su cuarta anotación en la Premier League
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El que pierde dinero, pierde mucho; El que pierde un amigo,
pierde mucho más; Si pierdes la fe, lo pierdes todo

— Eleanor Roosevelt
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